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Благодаря вокальным
отделениям в ДШИ 
и ДМШ мы как раз 
и выявляли самородков. 

ДЕТЕЙ УЧИТЬ 
СОЛЬНОМУ ПЕНИЮ
НЕОБХОДИМО, 
НО ПО-УМНОМУ

Мария Людько стр. 2

По итогам конкурса 
у нас появилось 
огромное количество 
молодых талантливейших
исполнителей… 

В СОЧИ 
ЗАВЕРШИЛСЯ 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
КОНКУРС-ФЕСТИВАЛЬ 
«КРАСНАЯ ГВОЗДИКА»

Андрей Батурин стр. 3 стр. 6

Современный музыкант
должен быть человеком
широких компетенций…

ИДЕЯ
ДЕМОКРАТИЧНОЙ
МУЗЫКИ

Андрей Березин  

Сергей Кондрашёв стр.9 Борис Тараканов стр. 12 стр. 14Валерий Макаров

Нашей первой 
и главной задачей 
является создание 
контента для радио 
«Орфей». 

МУЗЫКАЛЬНЫЙ
КОЛЛЕКТИВ РАДИО

Нотный архив 
Бориса Тараканова 
превратился 
в Общероссийскую 
медиатеку.

ВОЛОНТЁР 
ПО ЖИЗНИ

Я знаю, 
как удобно
писать 
для вокалистов…

ТВОРЧЕСТВО 
БУНИНА
ОЧЕНЬ 
МУЗЫКАЛЬНО

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПАТРИОТИЧЕСКОЙ ПЕСНИ

«КРАСНАЯ ГВОЗДИКА» ИМ. И. Д. КОБЗОНА – СОЧИ-2023

В городе Сочи завершился Международный фестиваль-
конкурс национальной патриотической песни «Красная
гвоздика» имени Иосифа Давыдовича Кобзона. Гала-
концерт и награждение победителей прошли в Зимнем
театре в государственный праздник — День России.

Традиционный фестиваль-конкурс национальной патрио-
тической песни «Красная гвоздика» имени Иосифа Давыдо-
вича Кобзона нацелен на сохранение и популяризацию отече-
ственных песенных традиций и способствует продвиже-
нию музыкантов, работающих в жанре национальной
песни, а также созданию профессиональных вокальных про-
изведений духоподъемной, гражданской и патриотической
направленности. Организаторы проекта: Российский фонд
культуры и Благотворительный фонд содействия культуре
и спорту «ЮнОлимп», при поддержке Министерства куль-
туры Российской Федерации, Союза композиторов Евразии.
Партнер фестиваля-конкурса в г. Сочи: сеть отелей GRAND
WAY. Информационный партнер — телеканал «Кубань 24».

В этом году организаторы получили 476 заявок от солистов
и авторов-исполнителей из разных городов нашей страны и
зарубежья. Из этого числа было выбрано порядка 300 конкур-
сантов. После отбора по федеральным округам до конкурса
допущены 160 исполнителей, которые участвовали в финальном

конкурсе в Сочи. В жюри фестиваля «Красная гвоздика» во-
шли известные деятели культуры. Международное жюри из
дружественных стран принимало участие в прослушивании
участников и вынесении решений удаленно. В этом году
к рассмотрению принимались новые, авторские песни или
песни членов союза композиторов РФ и Евразии, выражаю-
щие сегодняшнее отношение молодежи к современным реа-
лиям, современной повестке дня, любви к своей родине,
своему государству.

Впервые в конкурсе участвовали студенты творческих факуль-
тетов московских ВУЗов РГСУ, ИСИ, ИТИ им. И. Д. Кобзона
и ГИТИСа — победители смотра современной и авторской
патриотической песни, проведенного Союзом композиторов
Евразии весной 2023 года. «Новые песни — новой России» —
таков сегодня лозунг молодых авторов, прославляющих свою
Родину. Фестиваль стал большим праздником музыкального
искусства для гостей и жителей Сочи, а также способствовал
знакомству зрителей с талантливыми исполнителями и звез-
дами российской эстрады.

К финальному этапу конкурса члены профессионального
жюри допустили 33 творческих номера. Гран-при фестиваля-
конкурса национальной патриотической песни «Красная
гвоздика» имени Иосифа Давыдовича Кобзона получила

Юлия Шебанова (г. Донецк). Первое место разделили Ильдар
Абдулин (Республика Башкортостан) и Эммануэль Чиджиоке
Мбахоту (Нигерия). Вторые места достались Полине Наза-
ровой (г. Москва), Лю Вейди (КНР) и Мелкону Вартанову
(г. Москва). Третье место заняли Иван Химченко (г. Донецк),
Кирилл Сикора (г. Москва) и Анна Дмитриева (г. Донецк).

Кроме основных призовых мест, специальные призы получили:
Варакетияге Шарика Лакмал (Шри-Ланка) — специ-

альный приз за чувственность и национальный колорит; 
Группа «Ди» (г. Москва) — специальный приз им. Бисера

Кирова;
Сводный хор Ал. Деревянко (Ленинградская обл.) —

специальный приз партнера фестиваля — сети отелей
GRAND WAY;

Михаил Матвеев (г. Москва) — специальный приз
«Надежда Красной гвоздики».

Специальные призы также получили Владимир Кон-
стантинович Комаров, композитор и поэт, член Союза компо-
зиторов СССР за песню «Письма на фронт» и за проникно-
венное исполнение этой композиции — Анна Бутурлина.

Фото предоставлено пресс-службой фестиваля
Продолжение на стр. 3
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Самара
Власти Самарской области рассчитывают на открытие

филиала Третьяковской галереи в Самаре в третьем квартале
текущего года. Об этом сообщил ТАСС  губернатор Дмитрий
Азаров в кулуарах ПМЭФ. Темой первого выставочного про-
екта станет «Еда в живописи», на выставке представят более
100 картин из самой Третьяковской галереи, а также работы
из коллекции Государственного музейно-выставочного
центра РОСИЗО и частных коллекций.

Здание фабрики-кухни, где откроется филиал Треть-
яковской галереи, построили в 1932 году по проекту архи-
тектора Екатерины Максимовой, оно выполнено в виде
серпа и молота.

tass.ru
Санкт-Петербург
Музыкальный театр имени Федора Шаляпина показал в

пятницу премьеру мюзикла «Казанова» Алексея Франдетти по
мотивам пьесы Марины Цветаевой «Приключение». Спектакль
показали на сцене Дворца искусств Ленинградской области.

«Режиссер спектакля Илья Архипов определил жанр по-
становки как «карнавал о настоящей любви». Уникальность
заключается в превращении карнавала в театральный жанр.
Это игра, в которой есть свои правила, и герои музыкального
приключения живут по законам самого роскошного действа
Венеции», - рассказали в пресс-службе театра. Костюмы от
Алены Песковой и декорации к спектаклю от Ильи Архи-
пова погрузили зрителей в мир тайны и игры карнавальной
жизни. Мюзикл «Казанова» стал первой постановкой театра
«Мюзик-Холл» в статусе Музыкального театра имени
Федора Шаляпина, полученном в нынешнем году.

tass.ru
Плёс
В Плёсе 17 июня состоялся приуроченный к 150-летию

Федора Шаляпина «Концерт над Волгой. Посвящение рус-
ской провинции» с участием известных артистов. На от-
крытой сцене с видом на Волгу выступили Ильдар Абдра-
заков, Юрий Башмет, Светлана Захарова, Вадим Репин,
Иван Бессонов, Сергей Шакуров, Станислав Любшин,
Ирина Пегова, Роберт Юлдашев, Пелагея. Финальный но-
мер, «Благовест», исполнила Александра Пахмутова.

Концерт прошёл в сопровождении Всероссийского юно-
шеского симфонического оркестра и Хора Сретенского мо-
настыря. Оперные арии из репертуара Шаляпина исполнил
прославленный русский бас, заслуженный артист России
Ильдар Абдразаков.

В год, когда во всем мире отмечается юбилей великого
русского баса, звезды оперы, балета, классической музыки
и кино объединились для гала-концерта, который поддер-
жал Президентский фонд культурных инициатив.

ria.ru
Барнаул
Пластический спектакль «Найджел», рассказывающей ис-

торию одинокой птицы, показали в Алтайском музыкальном
театре. В основе постановки – реальные факты из наблюде-
ний экологов за олушами. Показ нового спектакля завер-
шился 17 июня, после чего музыкальный театр закрыл сезон.

Необычная привязанность живой птицы к бетонной ко-
пии, установленной для привлечения пернатых на одном из
островов Новой Зеландии, удивила и тронула артистов. По
словам хореографа-постановщика Оксаны Малышевой,
спектакль – это притча о жертвенности и верности. Спек-
такль затрагивает и тему тотального одиночества в совре-
менном обществе. «Переживания, страдания мужские, оди-
ночество. Это очень серьёзный спектакль. Не сталкивались
мы еще с таким драматическим материалом, поэтому инте-
ресно и сложно», -– поделился солист балета Алтайского
государственного музыкального театра Игорь Мусухранов.

Smotrim.ru
Новосибирск
Коллективу молодежного театра «Глобус» представили но-

вого главного режиссера. Эту должность занял Константин
Яковлев. Мероприятие прошло 15 июня.

В 2005 году Константин окончил Новосибирское госу-
дарственное театральное училище. Освоил специальность
«Актер театра драмы и кино». В 2012 году выпустился из
Российского университета театрального искусства – ГИТИС,
окончив учебное заведение по специальности «Режиссер му-
зыкального театра». В 2013 году Константин Яковлев стал
главным режиссером Алтайского государственного музы-
кального театра. Там он проработал до 2021 года. За этот пе-
риод деятель культуры поставил более 80 спектаклей извест-
ных отечественных и зарубежных авторов. В 2019 году начал
сотрудничать с Пермским театром юного зрителя в качестве
режиссера-постановщика. В апреле 2021 года стал режиссе-
ром, в октябре 2021-го занял должность художественного ру-
ководителя театра.

nsk.kp.ru

С  МИРУ  ПО  НОТКЕ

Сегодня наш гость - оперная и камерная певица, заслуженная
артистка России, декан вокально-режиссёрского факультета и
заведующая кафедрой камерного пения Санкт-Петербургской
государственной консерватории им. Н.А. Римского-Корсакова
Мария ЛЮДЬКО. Мария Германовна рассказала о необходимости
участия в вокальных конкурсах не только для профессиональных
певцов, но и для детей, о важности мастер-классов, и о будущем
вокальной школы в России. 

- Не так давно в Петербурге закончился Всероссийский
конкурс вокального и инструментального искусства на
Приз Культурного центра Елены Образцовой. Какие впе-
чатления остались от участников, организации конкурса,
работы в жюри?

- Это первый маленький юбилей конкурса. Пять лет про-
шло – полёт нормальный! Фантастическое количество участ-
ников. Более восьмидесяти человек подали заявки на участие
в онлайн-формате и около трёхсот детей приехали в Петербург
для участия в очном конкурсе. Такой интерес к конкурсу гово-
рит о том, что он важный, нужный и интересный!

Я считаю, что такие мероприятия нужны, чтобы молодёжь
имела возможность показать себя, высказаться, быть замечен-
ными. На этом конкурсе было жюри из среднего и высшего об-
разовательного звена: я (СПбГК им. Н.А. Римского-Корса-
кова), Валентина Михайловна Щербинина (АМУ при МГК
им. П.И. Чайковского), Наталья Евгеньевна Суханова (Санкт-
Петербургское музыкальное училище им. Н.А. Римского-Кор-
сакова), народная артистка России и любимая ученица Елены
Васильевны Образцовой Лариса Алексеевна Курдюмова. Для
нас важно, кто к нам придёт поступать, кого мы будем учить.
Мы видим, с какими проблемами сталкиваются преподава-
тели, которые находятся в сфере дополнительного образова-
ния. Мы хотим понять, какую помощь мы можем оказать педа-
гогам, чтобы они для нас вырастили талантливые кадры. А мы
уже дали бы этим кадрам дорогу на профессиональную сцену.

Что касается участников, ребята приехали из всех уголков
России. О существовании некоторых городов и поселков я
просто не знала, надо было открывать телефон и искать их на
карте. Что касается иностранных участников, были ребята из
Беларуси, из Китая, пока что, к сожалению, очень дорого при-
езжать из стран СНГ, но надеюсь, что и эти дети доедут до нас.

- Как вы думаете, есть ли необходимость участвовать
в вокальных конкурсах детям?

- Есть необходимость, но по уму. Насчёт участия некоторых
ребят я прежде бы подумала, а стоит ли? Всё-таки надо выстав-
лять конкурентоспособных, а не всех подряд. Я понимаю, что
дети приезжают из одного города, от одного педагога, ребята
хотят заодно поехать со своим более сильным товарищем и по-
участвовать, а потом расстраиваются, что им честно сказали
правду, о том, что им ещё рано участвовать в серьезных сорев-
нованиях. В конкурсе возрастные категории представлены от
восьми до двадцати двух лет. То есть, от совсем деток, которые
только начинают обучение пению, хотя и среди них были
очень славные ребята. Многие из них детонируют, они как раз
относились к той категории, кого не надо бы выставлять
на конкурс. Важной категорией участников были студенты
средних и высших учебных заведений. Особое внимание хоте-
лось бы уделить тем детям, которые находятся в стадии мута-
ции, это касается и мальчиков, и девочек. И вопрос к педаго-
гам: зачем выставлять ребёнка, если голос ещё не сформиро-
вался? Такого ребёнка пока что неинтересно слушать, а ему и
физиологически, и психологически не стоит выдерживать та-
кой большой марафон.

И в целом насчёт участников конкурса хотелось бы сказать,
что наши молодые люди перестали читать книги, смотреть
серьёзные фильмы и ходить в театры. Часто видно, что у ре-
бёнка нет никакого интеллектуального и духовного опыта. Пе-
вец должен через голос доносить эмоции, чувства, мысли,
идеи. А выходит человек с приличным голосом, с выученной
программой, а лицо его ничто не выражает: ни радости, ни
печали, ни злобы. Одно безразличие. Лицо не меняет своего
выражения в зависимости от изменений в тексте. Также было
много ребят с психологическими зажимами. Мне кажется, что
если бы как раз они читали книги, узнавали что-то новое, эти
зажимы бы уходили вместе с сопереживанием их героям.
Грустно, мы же поём не ради того, чтобы покрасоваться, «вы-
пустить пар» или продемонстрировать свой большой голос.
Мы выходим на сцену для того, чтобы что-то сказать. И эта не-
брежность снижает статус профессии певца и портит отноше-
ние других музыкантов к певцам.

- Как долго вы руководите вокальной кафедрой Санкт-
Петербургской консерватории имени Н.А. Римского-
Корсакова?

- В консерватории я работаю уже более двадцати пяти лет.
В 2005 году я стала заведующей кафедрой сольфеджио и мето-
дики воспитания слуха. Кафедру камерного пения я возгла-
вила в 2013 году, а деканом вокально-режиссёрского факуль-
тета я начала работать в 2019 году.

- Какие главные цели вы ставите для себя в ближайшее
время в работе декана вокального факультета?

- В принципе для себя я добилась всего, чего хотела. И, на-
верное, я уже состоялась как певица, педагог, исследователь
в области музыкального искусства. Сейчас я хочу добиваться
многого не только для наших студентов, но и педагогов, кото-
рых необходимо повышать по служебной лестнице, это очень
важно. У нас многие люди в зрелом возрасте работают препо-
давателями, а им пора становиться доцентами, профессорами.
И для их личного престижа, и для статуса кафедры, факуль-
тета, консерватории в целом. У меня беспокойный характер,
и другим я покоя не даю. Я за то, чтобы было постоянное дви-
жение и у остальных людей. Хотелось бы, чтобы все пели в кон-
цертах, участвовали в конкурсах, конференциях, проектах,
и ребят готовили к творческой жизни.

В этом году мы сделали впервые в истории нашей консерва-
тории интересный проект – поставили оперу «Евгений Оне-
гин» силами китайских студентов. И китайцы показали, что
они могут, мягко говоря, не хуже русских, а в какой-то степени
даже лучше – войти в ощущение музыки, культуры, русского
языка. И я хочу делать таких проектов как можно больше,
чтобы вовлекать студентов в международную деятельность.
Чтобы представители разных стран могли вместе работать над
творческими проектами. Насчёт студентов хотелось бы ска-
зать, что для меня важно, чтобы они учились у того педагога,
с которым у них есть взаимопонимание. Я стараюсь все кон-
фликты разрешать, либо в начале, на этапе зарождения, либо
когда ситуация уже вышла из-под контроля. Бывает, что и
мужья и жёны расходятся, дети уходят из дома. Педагог со сту-
дентом тоже имеют право разойтись и найти для себя подходя-
щий вариант. Моя задача, чтобы студенты имели много кон-
цертной практики, практику в виде оперных спектаклей, кон-
курсов, кастингов. Учились всему, что пригодится им в даль-
нейшей жизни.

Продолжение на стр.9
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В МУЗЫКАЛЬНЫЕ ШКОЛЫ»

Фото из личного архива Марии Людько
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ОПЕРА В ЛУННОМ СВЕТЕ

СОБЫТИЕ

Андрей Батурин, российский музыкант,
композитор, продюсер и общественный дея-
тель, член жюри и руководитель проекта фе-
стиваля «Красная гвоздика» им. И. Д. Кобзона,
Президент Союза композиторов Евразии:

— Хочу отметить, что по итогам кон-
курса «Красная гвоздика» у нас появилось ог-
ромное количество молодых талантливейших
исполнителей из разных регионов и из разных
стран. География фестиваля достаточно ши-
рокая – Россия, Камерун, Нигерия, Китай,
Шри-Ланка и другие страны. Отмечу также,

что лауреаты студенческих смотров во мно-
гом обошли профессиональных артистов.
А какое количество талантливых поэтов! На-
пример, Игорь Борисевич — очень много про-
звучало на конкурсе песен на его стихи. Видно,
как современные деятели культуры поддер-
живают свою страну. Особенно это ценно
сейчас, когда мы снова боремся с фашизмом.
И в прошлом веке и сейчас деятели культуры
были неразлучны со своей страной и помогали
поднимать дух народа. И с такими авторами,
с такой талантливой молодежью мы обяза-
тельно победим!

Помимо основного конкурса, организаторы
«Красной гвоздики», следуя традициям леген-
дарного фестиваля советской массовой песни,
подготовили для зрителей насыщенную творче-
скую программу. Открывал фестиваль концерт
«Красная гвоздика собирает друзей», в котором
приняли участие лауреаты конкурса прошлых
лет. В рамках фестиваля прошли творческие
встречи со звездами российской эстрады,
концерт «Золотые хиты ВИА СССР», кон-
цертная программа «Беларусь моя», посвя-
щенная композитору Олегу Молчану, а также
гала-концерт победителей фестиваля «Крас-
ная гвоздика» 2023 года. 

Первый международный фестиваль песни
«Красная гвоздика» состоялся в Сочи в 1967 году.
Тогда в нем приняли участие 17 певцов из 9
стран. В течение многих лет жюри конкурса

возглавляла композитор Александра Пахму-
това. В разные годы победителями фестиваля
были: Бисер Киров, Марыля Родович, Заур
Тутов, Тамара Гвердцители, Жанна Рожде-
ственская и другие известные певцы. С 1990
года в фестивальном движении наступил
перерыв. В 2015 году фестиваль возродился
по инициативе Союза композиторов России
и Фонда пропаганды российской музыки.
Его президентом стал народный артист РФ,
Герой Труда РФ Иосиф Давыдович Кобзон,
а с 2018 года фестиваль стал носить его имя.

Начиная с 2015 года фестиваль ежегодно
проходит в разных городах России. Отбо-
рочные туры проводятся в очном и онлайн
формате. За это время участниками фести-
валя стали представители многих стран. 

По материалам пресс-службы 
Международного фестиваля-конкурса 

национальной патриотической песни 
«Красная гвоздика».
Фото предоставлены

пресс-службой фестиваля

Московский академический музыкальный театр
им. К. С. Станиславского и Вл. И. Немировича-Данченко
представил премьеру оперы В. Беллини «Норма», ставшую
истинным бенефисом Хиблы Герзмава. Но при абсолютном
и бесспорном приоритете примадонны спектакль увлек
совершенством своей архитектоники, когда все его
составляющие существуют в той гармонии, которой и
требует невероятной красоты музыка оперы. 

Означает ли это, что спектакль решен в эстетике времен Бел-
лини или тех знаменитых прочтений шедевра, которые хорошо
известны поклонникам оперного жанра прежде всего по видео-
записям?  Нет, и наверное, имеет смысл добавить – к счастью,
нет. Попробую пояснить. Я совсем не против красивых ко-
стюмных «музейных» гранд-спектаклей, и более того – я
против радикальных переосмыслений классических про-
изведений, далеко уводящих от смысла первоисточника в
угоду режиссерским амбициям. Но мне представляется, что
постановка Адольфа Шапиро – это как раз пример того про-
чтения великой оперы, которое приближает ее к современной
аудитории и способно вовлечь даже совсем неподготовлен-
ного зрителя-слушателя. И, наверное, как раз те, кто впервые
встретится с «Нормой» в спектакле этого режиссера, воспри-
мут его даже лучше признанных знатоков.

Нам была убедительно представлена история – история
двух женщин и одного мужчины. Любовный треугольник отя-
гощен сложной, говоря современным языком, политической
ситуацией. Мужчина (Поллион), – оккупант (даже главный
среди них), женщины (Норма и Адальжиза) – представители
народа, страна которого (условная Галлия) оккупирована
(условным Римом). Треугольник отягощен также сложной
нравственной коллизией, ведь женщины – жрицы, давшие обет
безбрачия, главная героиня – не просто жрица, а жрица верхов-
ная. И у нее от этого мужчины – врага ее страны и ее народа, -
двое детей. Я считаю оправданным помещение этой истории не
в конкретную Галлию (как, кстати, там все выглядело, знаем ли
мы достоверно?), а в некое вневременное и не совсем реаль-
ное пространство, вызывающее ассоциации с произведениями
жанра фантастики, фэнтези или даже антиутопии. Может
быть, действие вообще происходит где-то на другой планете.
И такой подход ближе современной аудитории, нежели деко-
рационно-костюмная историческая достоверность при, в об-
щем-то, будем честными, не совсем достоверном условном
сюжете, чья фабула так далека от реалий.

Но чувства персонажей как раз реальны, и именно эти чув-
ства, воплощенные в прекрасной музыке артистами, которые
точно знают, кто они, что происходит, о чем они поют, захва-
тывают аудиторию, вне зависимости от степени ее готовности

воспринимать такой непростой жанр, как опера. Умение четко
поставить задачи исполнителям, добиться их внутренней на-
полненности,  – вот где проявляется мастерство режиссера!
При этом Адольф Шапиро тактичен по отношению к певцам
в плане внешнего рисунка – мизансцены, многие из которых
картинно красивы, напоминают кадры из фантастического
(повторюсь) фильма и все без исключения действенны, для ис-
полнителей удобны. Иначе и не должно быть – режиссер со-
знательно отдает первенство торжествующему вокалу. С ним
солидарен дирижер Кристиан Кнапп, очень чутко «подавав-
ший» певцов, словно показывая пример истинного совмест-
ного создания музыки. Солисты проявили себя, без преуве-
личения, во всем блеске, которого и требует эта опера. 

Когда думаешь про Хиблу Герзмава в этой партии, на ум при-
ходит цитата из старой рецензии на выступление одной из вы-
дающихся певиц прошлого: «Детальная критика бессмысленна».
Она и вправду бессмысленна в данном случае, когда голос уди-
вительной красоты и харизмы воплощает невероятные пережи-
вания глубоко страдающей сильной женщины. Конечно, Хибла
Герзмава – центр и действенная пружина всего спектакля, ощу-
щается, как ее энергия словно движет его махину. При этом она
предельно чутка к своим партнерам, и дуэты и ансамбли звучат
просто волшебно. Поллион – Владимир Дмитрук, мужествен-
ный, экспрессивный, порывистый, захватывающий уверенным
звучанием своего яркого тенора. Открытием стала совсем моло-
дая певица (еще в статусе стажера оперной труппы театра) По-
лина Шароварова в партии Адальжизы, ее светлое, мягкое
меццо-сопрано составило замечательный ансамбль примадонне
и герою, а образ юной жрицы был воплощен во всем многообра-
зии противоречивых чувств героини.

Художник Мария Трегубова создала на сцене удивитель-
ный мир – монохромный практически до самого финала.
Оттенки серого цвета главенствуют в оформлении и костю-
мах, свет (художник по свету - Иван Виноградов) тоже во-
площает оттенки серебристо-серого, все словно в свете
луны. Что ж, одна из самых знаменитых арий в мире, «Casta
Diva», и есть обращение Нормы к богине Луны. 

Костюмы условных друидов – удлиненные пальто и
шляпы (правда, потом они сменятся военной амуницией) по-
казались мне отсылкой к произведениям художника Рене
Магритта, что в соединении со странно-завораживающими
движениями артистов хора и миманса ( режиссер по пластике
Михаил Кисляров) усилило впечатление мистичной фанта-
стики происходящего. А «кровавый подбой» вполне себе эсэ-
совского (оккупант ведь!) кожаного плаща Поллиона отсы-
лает понятно куда – тоже к римскому проконсулу, описан-
ному в знаменитом романе Булгакова «Мастер и Маргарита».
Красный цвет появится до финала еще только однажды
- в безмолвном проходе верховной жрицы Нормы в самом на-
чале оперы, властно привлекая к ней внимание и обозначая ее
инаковость среди соплеменников.  Потом, в трагическом фи-
нале, взметнутся языки пламени, в котором словно воз-
несутся Норма и Поллион, расплачиваясь за свою лю-
бовь. И только после этого яркие краски на сцене возьмут свое,
словно после длинной лунной ночи, наконец, взойдет солнце. 

Надежда КУЗЯКОВА
Фото С. Родионова предоставлено 

пресс-службой МАМТ 
им. К. С. Станиславского и Вл. И. Немировича-Данченко

Кирилл Сикора, Эммануэль Чиджиоке Мбахоту и Лю Вейди Юлия Шебанова (Гран-При)

Норма - Хибла Герзмава, Поллион – Владимир Дмитрук

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПАТРИОТИЧЕСКОЙ ПЕСНИ

«КРАСНАЯ ГВОЗДИКА» ИМ. И. Д. КОБЗОНА – СОЧИ-2023 Начало на стр. 1
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Тридцать третий фестиваль «Сыктывкарса Тулыс»
(«Сыктывкарская Весна»)  им. И.Бобраковой  прошел в сто-
лице Республики Коми. Афиша его изобиловала яркими со-
бытиями и именами. В программе были как премьеры этого
сезона, так и спектакли текущего репертуара, интересные
масштабные гала-концерты, просветительские и образова-
тельные программы. 150-летию со дня рождения Сергея
Васильевича Рахманинова был посвящён концерт, в кото-
ром прозвучали знаменитый Второй концерт для форте-
пиано с оркестром (солист – лауреат Международного кон-
курса им. П.И.Чайковского Алексей Мельников) и симфо-
ническая поэма «Колокола», в исполнении которой к сим-
фоническому оркестру и хору театра присоединились хор

ансамбля песни и танца «Асъя кыа» и академический хор
г. Сыктывкара (хормейстеры Ольга Рочева и Алексей Раз-
баков). Солировали певцы театра Валерия Зеленская, Бо-
рис Калашников, Никита Одалин. Дирижировал главный
дирижер Коми Оперы Роман Денисов, исключительно
много делающий для того, чтобы яркие программы симфо-
нической и вокально-симфонической музыки постоянно
звучали в Сыктывкаре, обогащая афишу театра и даря
аудитории новые впечатления и открытия.  Ярким событием
стал концерт камерного оркестра «Солисты Москвы» п/у
Юрия Башмета, который выступил также и как солист
в произведении современного российского композитора
Кузьмы Бодрова «Пять отражений на тему Паганини».

В программе также звучала музыка Грига и Чайковского.
Балет был представлен классическим шедевром «Баядер-
кой», грандиозным гала-концертом «Чайковский – триумфа-
тор балета» и премьерой сезона – спектаклем «Русалочка».
Рамки традиционного оперно-балетного фестиваля «раз-
двинуло» кроссовер-шоу «Мелодия твоей души». 

«Музыкальный Клондайк» - постоянный партнёр фести-
валя. В этом году главный редактор нашего издания На-
дежда Кузякова побывала на спектаклях, которые были по-
ставлены в нынешнем сезоне и представили жанры оперы
(«Дон Жуан» Моцарта), оперетты («Месть Летучей
мыши» И.Штрауса) и балета ( «Русалочка» финского ком-
позитора Туомаса Кантелинена). 

Постановка моцартовского «Дон Жуана»
в Сыктывкаре вызвала довольно-таки серь-
езные споры, причём позиции спорящих про-
тирались от полного неприятия до полного
восторга. Действие оперы было не просто пе-
ренесено в современные реалии, оно происхо-
дило в двух пластах - реальном и виртуаль-
ном. Впрочем, именно так и живут сегодня
многие люди. У спектакля очень интересная
предыстория, она подробно изложена в теат-
ральном блоге. Процитируем: «Современную
оригинальную интерпретацию знаменитого
шедевра Моцарта предложила режиссёр
Ольга Полякова, участвовавшая со своей не-
обычной задумкой в конкурсе оперных про-
ектов во Франции. До премьеры спектакль
несколько лет «жил» в виртуальном про-
странстве. У Дон Жуана существовали лич-
ные страницы в соцсетях. Там он активно об-
щался с девушками, проводил пикап-тре-
нинги, выкладывал фотографии и посты
о своих похождениях, путешествовал и отме-
чал геолокации. «Практический консультант
по построению лёгких отношений, един-
ственный в своём роде пикап-тренер, блогер,
путешественник и художник по жизни» – вот
его описание в соцсетях. И именно таким
виртуальным соблазнителем Дон Жуан пред-
стал на сцене театра».

В силу изменившейся международной си-
туации участие заявленной ранее постано-
вочной группы оказалось невозможным, и
по идеям Ольги Поляковой спектакль реали-
зовал как режиссёр Николай Глебов (честь
ему и хвала!) в союзе прежде всего с худож-
ником видеоконтента Михаилом Смолко.

Дирижер-постановщик Роман Денисов, ху-
дожник  спектакля Дарья Бочкарёва, хормей-
стеры Ольга Рочева и Алла Швецова, художник
по свету Нелли Сватова. Убежденным против-
никам предложенного постановочного реше-
ния уместно напомнить, что история севиль-
ского обольстителя Дон Жуана принадлежит
к числу вечных сюжетов, так же, как, напри-
мер, история венецианского мавра Отелло.
А вечный сюжет потому и вечный, что легко
может трансформироваться и адаптироваться
под любую временную реальность. И время
создания оперы (так же, как и время возник-
новения самой истории Дон Жуана, он же
Гуан, Хуан, Джиованни, etc) по большому
счету может смело в расчёт не приниматься.
В конце концов, такое мужское «хобби», как
пикап (техника знакомства с целью соблазне-
ния женщины), возникшее в 90-е годы про-
шлого века и получившее достаточно широкое
распространение уже в 2000-е,  есть не что
иное, как именно привет от Дон Жуана на-
шему времени (или наоборот).

Дон Жуан в спектакле оперного театра
Коми - именно что пикапер, только весьма
своеобразный, ведь техники соблазнения он
отрабатывает в интернет-пространстве, в он-
лайне, мессенджерах и соцсетях. Для осу-
ществления же их в реале он прибегает к по-
мощи, как бы это помягче сказать, сотрудника
модельного (или эскорт?) агентства, неверо-
ятного длинноволосого красавца, который, ка-
жется, сошёл с картин как раз того времени,
когда в Европе зарождался миф о Дон Жуане.
И вокальную партию заглавного персонажа
знаменитой оперы «поделили» на двух ведущих

баритонов труппы. Никита Одалин рулит пи-
кап процессами в Интернете из своей малень-
кой квартирки, а неотразимый и импозант-
ный Андрей Ковалёв воплощает их в реале
в строгом соответствии с указаниями своего
работодателя.

Когда рассказываешь об этом, звучит
странновато, но в динамичном и энергичном
спектакле воспринимается вполне убеди-
тельно. Так же как убедительно и узнаваемо
для современного человека поведение всех
персонажей - все, что происходит, надо не-
медленно снимать на телефон и выкладывать
в интернет в режиме реального времени,  будь
то свадьба Церлины  и Мазетто (отличные
актёрские работы Яны Пикулевой и Игоря
Земского), или смерть Командора отца
Донны Анны (Максим Палий прозвучал
в этой партии поистине инфернально). И ра-
зумеется, настигающее бессовестного обо-
льстителя возмездие в виде явления статуи
Командора здесь решено тоже в соответствии
с заявленными правилами игры. Он является
в формате мощного компьютерного вируса,
пожирающего все в гаджетах Дон Жуана - пе-
реписку, файлы, фото, видео, контакты. Дон
Жуан исчез из этого пространства, а значит,
он исчез вообще, ведь его настоящая жизнь
проходила не в небольшой комнатке, откуда
он управлял процессами пикапа, а на просто-
рах Интернета. 

Можно предположить, что современная
фантасмагория, в которой практически было
невозможно отделить реальное от виртуаль-
ного, не воспринималась  бы столь орга-
нично, если бы не достойное музыкальное
воплощение моцартовского
шедевра. Оркестр звучал
просто завораживающе,
передавая весь блеск этой
гениальной музыки, при
этом дирижер бережно
«вёл» солистов, и они «от-
ветили» не просто богат-
ством и красотой звуча-
ния голосов, что в этой
опере так важно, а осмыс-
ленностью и выразитель-
ностью интонаций, даю-
щими полное представле-
ние о характерах. Цинич-
ный, но неожиданно им-
позантный и уверенный
в себе  Лепорелло (Алек-
сей Петров) - почему-то
подумалось, что он может
и продолжить «дело»
своего хозяина, только
ему не понадобятся дуб-
лёры из модельных
агентств. Донна Эльвира
(Галина Петрова), вдруг
оказавшаяся такой близ-
кой и понятной в своей

грусти и обиде брошенной женщины. Пре-
лестная, женственная  и опять-таки неожи-
данно слегка легкомысленная Донна Анна
(Елена Лодыгина). Настойчивый и предан-
ный Дон Оттавио (Борис Калашников). И,
главное, все они абсолютно живые, как будто
вышли на эту сцену просто из зрительного
зала или зашли с улицы. Помогла ли артистам
в этом предложенная подчёркнутая современ-
ность происходящего, или детальные прора-
ботки своих партий и персонажей с режиссё-
ром и дирижёром? Наверное, и то, и другое.

Считаю, что эта постановка - несомненная
удача театра, способная привлечь новую
аудиторию. Надеюсь, что и та часть «старой»
аудитории, которую составляют привер-
женцы сугубо «традиционных» постановок,
всё же со временем этот спектакль примет.
В конце концов, «Дон Жуан» считается за-
гадочной оперой, почему бы не попробовать
разгадать его загадку при помощи компью-
терных технологий и виртуального простран-
ства? И - напомним, если верить Александру
нашему Сергеичу, автору «Моцарта и Саль-
ери», или Питеру Шефферу, автору пьесы
«Амадей» и сценария одноимённого фильма
Милоша Формана, Моцарт был тот ещё фан-
тазёр и проказник. Думаю, сыктывкарская
версия воплощения «вечного» сюжета ему бы
понравилась.

P.S. Небольшое пожелание: я думаю, было бы
правильно в программке спектакля, перед изло-
жением канонического либретто оперы, всё же
парой фраз ввести публику в суть предстоя-
щего действа, объяснить правила той игры,
в которую будут вовлечены зрители.

«НА ФЕСТИВАЛЕ «СЫКТЫВКАРСА ТУЛЫС» 
(СЫКТЫВКАРСКАЯ ВЕСНА) – ОПЕРА, ОПЕРЕТТА, БАЛЕТ 

*** ОПЕРА

Дон Жуан-1 – Никита Одалин, Лепорелло – Алексей Петров

Церлина – Яна Пикулева, Дон Жуан-2 – Андрей Ковалёв
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Жанр классической оперетты занимает
прочное место в репертуаре Коми оперы.
Удачные интерпретации непростого жанра в
этом театре могут служить примером того
прочтения классических оперетт, которое
тактично по отношению к первоисточникам
и в то же время открывает в них содержание
как актуальное во все времена, так и особо
близкое современному зрителю. Неслучайно
спектакли «Принцесса цирка» и «Фиалка
Монмартра» (обе оперетты И. Кальмана и
обе – постановки Ильи Можайского) имели
настоящий большой успех на гастролях те-
атра в Москве. Оговоримся - слово «перво-
источник» в данном случае весьма условно,
прежде всего по отношению к пьесам, лежа-
щим в основе спектаклей. Они, как правило,
далеки от тех, на которые, собственно, писа-
лась композиторами музыка. Интереснейшей
страницей отечественной драматургии яв-
ляется пласт пьес (и стихов к музыкальным
номерам), созданный для постановок на со-
ветской сцене классических оперетт Каль-
мана, Легара и Штрауса, порой имеющий от-
ношение к переводу оригинала, порой совсем
нет. Это абсолютно самодостаточное явление,
ставшее в нашем восприятии тоже уже абсо-
лютной классикой. И «Летучая мышь» - тут
один из самых ярких примеров. Большинство
тех «перлов» из текста, которые у всех на
слуху, к оригинальной пьесе не имеют ника-
кого отношения, так же, как и появление Роза-
линды на балу именно в костюме Летучей
мыши. Режиссёр спектакля Илья Можайский,
который является также автором редакции либ-
ретто, предложил вариант, словно соединяю-
щий оригинальное немецкое либретто (К. Хаф-
фнер и Р. Жене по французскому водевилю
А.Мельяка и Л.Галеви) с прославившей в на-
шей стране это произведение «Короля валь-
сов» пьесой Николая Эрдмана и Михаила
Вольпина. Этот прием подчеркнут и в назва-
нии спектакля – не «Летучая мышь», а «Месть
Летучей мыши», ведь в первоисточнике ко-
стюм Летучей мыши носил друг главного ге-
роя Айзенштайна Фальк, и именно он решил
отомстить своему приятелю за возникшую
неурядицу. Впрочем, все эти подробности

не столь важны и могут только утяжелить
рассказ о спектакле легком, ажурном, словно
искрящемся. Слово «ажурный» здесь исполь-
зовано неслучайно – именно таков и изобра-
зительный образ спектакля (сценография и
костюмы Юрия Самодурова) – организую-
щие пространство изысканные белые лест-
ницы и белые же ажурные решетки. А про-
странство надо было организовать не только
для сценического действия – по замыслу по-
становщика, оркестр располагается тоже
на сцене, и дирижер (Никон Родюков) при-
нимает активное участие в действии – более
того, предполагается, что он и есть ни больше,
ни меньше как сам маэстро Иоганн Штраус.
И хотя действие оперетты происходит в раз-
ных, по-современному говоря, локациях, еди-
ная конструкция и ее элементы успешно
адаптируются и под квартиру Айзейштайна,
и под бальный зал во дворце князя Орлов-
ского, и под городскую тюрьму. 

Интрига искусно плетется, раскручивается,
вовлекает новых персонажей, история Генриха
Айзенштайна, который на балу-маскараде уха-
живает за собственной женой, дополняется
стремлением служанки Адели стать актрисой,

множеством забавных путаниц и веселых мо-
ментов. Царит над всем, конечно, музыка. Му-
зыкальное воплощение спектакля действи-
тельно на высоком уровне, особенно сильное
впечатление произвели замечательные ан-
самбли с хором (хормейстеры Ольга Рочева и
Алла Швецова), прежде всего финал второго
акта. «Летучую мышь» во всем мире неслу-
чайно так часто ставят именно в оперных теат-
рах -  партитура оперетты предъявляет ко
всем исполнителям серьезные требования.
И труппа оперы Коми подтвердила соответ-
ствие этим требованиям. Очаровательны, каж-
дая по-своему, Елена Лодыгина (Розалинда) и
Анастасия Морараш (Адель), исполнившие
коронные арии своих героинь с блеском на-
стоящих примадонн. Одной из несомненных
удач спектакля стало исполнение Михаилом
Ярмольским роли Альфреда - романтическое
теноровое сладкозвучие настоящего героя-лю-
бовника убедительно соединилось с органич-
ностью существования в комических ситуа-
циях. Замечательно звучали Андрей Ковалёв
(Орловский) и Галина Петрова (Ида), у кото-
рой и образ уверенной в себе искательницы
счастья (или партнёра?) получился ярким

и все время присутствия её на сцене притяги-
вал внимание. Несмотря на кажущуюся пря-
молинейной анекдотичность главной линии
сюжета о не узнавшем свою супругу на балу
легкомысленном Генрихе Айзенштайне, Ана-
толий Журавлёв сумел выйти за рамки трафа-
рета образа неверного мужа и подчеркнуть
даже некоторую романтичность своего персо-
нажа, и его несомненное обаяние. Конечно,
Розалинда не могла не простить такого Ген-
риха! И, конечно, бесспорно «держали» зал
персонажи Геннадия Муралёва (очень симпа-
тичный, весёлый и энергичный Фальк), Игоря
Земского (директор тюрьмы Франк), Нико-
лая Глебова (Дежурный) и Николая Калаш-
никова (адвокат Блиндт). Даже в самых ко-
мичных ситуациях они не переступали гра-
ницы хорошего вкуса,  и то, что происходило
на сцене, было исполнено именно искромёт-
ного юмора, но никак не комикования.

«Летучую» буквально пронизывается тан-
цевальная стихия, и, конечно, артисты балета
украсили спектакль (балетмейстер Андрей
Меркурьев). Даже хотелось, чтобы чтобы хо-
реографических номеров было больше! 

В целом получился спектакль-праздник.
Он мог бы стать настоящей феерией, но, к со-
жалению, оказался перегружен чисто разго-
ворными диалогами и сценами. И если без
некоторых из них, разумеется, обойтись ни-
как нельзя (чего стоит только знаменитая
сцена вранья), а какие-то важны для понима-
ния сути происходящего, все же, как мне ду-
мается, кое-что можно было бы сократить без
ущерба для спектакля, и он обрёл бы значи-
тельно большую динамичность. Также мне пред-
ставляется в данном случае излишним исполнение
части номеров на немецком языке (языке ориги-
нала оперетты). Понятно желание акцентировать
именно приближение к оригиналу, заявленное по-
становщиком, но именно в оперетте зрителям
очень важно понимать, о чем поют персонажи. Тем
более, что переводы исполненных на немецком
языке фрагментов вполне качественны и хо-
рошо ложатся на музыку. 

Но то, что спектакль по-настоящему украсил
афишу театра и снова показал возможности
труппы, не подлежит никакому сомнению.

Балет «Русалочка» был показан на фести-
вале дважды, и спектакль 16 апреля трасли-
ровался на портале «Культура.РФ». Автор
музыки к балету - финский композитор Ту-
омас Кантелинен, который много пишет для
кино. Его музыка мелодична, действенна и
очень образна. Балет «Русалочка»  с большим
успехом идет на сцене Финской Националь-
ной Оперы, но в театре Коми создана немного
иная версия, с другим либретто, разумеется,
также на основе сказки Андерсена (авторы
либретто Екатерина Ширяева и балетмей-
стер-постановщик Андрей Меркурьев). Либ-
ретто драматургически выстроено, но не-
много жаль, что авторы позволили злу все же
восторжествовать, ведь у Андерсена конец
сказки очень светлый. Впрочем, можно найти
свет и в финале этого спектакля – возникаю-
щий в финале силуэт девушки, сидящей на
камне в позе знаменитой статуи Русалочки
в порту Копенганена, говорит о том, что исто-
рия любви и преданности героини никогда
не будет забыта.

Спектакль изысканно и фантастически
красив (художник-постановщик Юрий Са-
модуров, художник по свету – Нелли Сва-
това). 3D видеопроекции необыкновенно эф-
фектны, зрители словно преодолевают толщи

лазурной морской воды, чтобы попасть
на дно, во владения Морского царя (Василий
Куратов). Чертоги царя, логово Морской кол-
дуньи, дворец Принца – все абсолютно вол-
шебно-сказочно. Хореография Андрея Мер-
курьева, вдохновленного действенной музы-
кой композитора, изобретательна, привле-
кает образностью танцевального рисунка, яр-
кими контрастами сцен подводного мира и
дворца Принца, замечательными массовыми
сценами, фантастически яркой пластикой
Морской колдуньи (Роман Миронов). Танце-
вальный рисунок партии Русалочки, напро-
тив, весь построен словно на полутонах, как
будто написан нежной пастелью. В фести-
вальных спектаклях заглавную роль испол-
нила балерина Большого театра России Евге-
ния Образцова, её героиня покорила трепет-
ностью и совершенно особым внутренним
сиянием. Морскую ведьму, преобразившуюся
в Невесту Принца, воплотила Анна Ткаченко,
танец которой был победительно-вирту-
озным. Хочу сказать, что мне «не хватило»
более выраженного танцевального развития
отношения Русалочки и Принца (Ринат
Бикмухаметов). Этот неоклассический ба-
лет все же носит несомненный романтиче-
ский характер, и хотелось более яркого

именно хореографического решения партий
главных героев, особенно Принца. Впрочем,
мечта об их красивом дуэте наверное, и
должна была остаться несбыточной, по за-
мыслу балетмейстера – ведь их соединение,
увы, невозможно. Очень украсило музыкаль-
ную ткань спектакля появление трёх волшеб-
ных сирен – дочками Морского царя были
не только артистки балета. По воле постанов-
щика, трёх из сестёр Русалочки воплотили
солистки оперы – Яна Пикулева, Валерия Зе-
ленская и Анастасия Морараш.  В спектакле

принимают участие юные артисты Детской
студии классического балета под руковод-
ством Натальи Супрун и студенты хореогра-
фического отделения гимназии искусств при
Главе Республики Коми.   

Балет имел очень большой успех у пуб-
лики, и, судя по всему, прочно закрепится
в числе «хитов» афиши театра.

Надежда КУЗЯКОВА
Фото предоставлены

пресс-службой Государственного театра
оперы и балета Республики Коми

*** ОПЕРЕТТА

*** БАЛЕТ

«НА ФЕСТИВАЛЕ «СЫКТЫВКАРСА ТУЛЫС» 
(СЫКТЫВКАРСКАЯ ВЕСНА) – ОПЕРА, ОПЕРЕТТА, БАЛЕТ 

Русалочка – Евгения Образцова, Морская колдунья – Роман Миронов

Сцена из спектакля. В центре Елена Лодыгина (Розалинда)
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АНДРЕЙ БЕРЕЗИН: «СОВРЕМЕННЫЙ МУЗЫКАНТ – 
ЧЕЛОВЕК ШИРОКИХ КОМПЕТЕНЦИЙ»

Андрея Березина можно назвать мульти-специалистом -
у него много своих проектов, он композитор, аранжировщик…
В беседе с корреспондентом «Музыкального Клондайка»
Андрей Березин подтвердил, что, по его мнению, такой
подход является верным – ведь  музыкант на протяжении
веков всегда выполнял разные задачи, играл на многих
инструментах. Это было нормой. «Мне кажется, что и
современный музыкант должен быть человеком широких
компетенций, а не узкой специализаци, - говорит Андрей
Березин. - То есть, владеть любыми способами, которые
позволяют создавать звуковые полотна, транслирующие
переживания современного человека». 

- Андрей, когда у вас появился интерес к композитор-
скому искусству? Это зародилось параллельно вашему
становлению как исполнителя или немного позже?

- С этим связана интересная история.  Во время учебы
в музыкальном училище я играл в ансамбле виолончелистов.
И для этого коллектива надо было делать аранжировки про-
изведений, которые мы играли. Эта работа меня заинтересо-
вала. Отмечу, что это были времена, когда ещё всё фиксирова-
лось на бумаге и требовало немного другой концентрации и
точности, чем сейчас.

- Как минимум усидчивости.
- Да, компьютер сейчас выручает колоссально, потому что,

во-первых, ты можешь сразу услышать то, что написал, про-
сто нажав одну кнопку. Во-вторых, любые исправления про-
исходят без «убийства» бумаги в большом количестве. Прак-
тика написания аранжировок убрала страх перед компози-
торским творчеством. А потом стала появляться необходи-
мость писать музыку «по случаю». Например, когда собира-
ешь программу и видишь, что не хватает пьесы определенного
характера.

- В вашей творческой биографии исполнителя очень
громкие проекты – камерный оркестр «Kremlin»,  «Вир-
туозы Москвы», квартет имени Глинки. Вы организовали
ансамбль AlterEgo. На этом проекте хотелось бы остано-
виться подробнее: можете сказать, как к вам пришла
идея зарождения данного проекта? И какие программы
вам удалось реализовать в его рамках?

- Это было необходимостью. В тот момент я работал в ор-
кестре «Виртуозы Москвы», который, так или иначе, был
подчинён дирижёрской воле, а свободная натура требовала
личной реализации. Среди коллег идея была очень активно
поддержана, и постепенно коллектив построился сначала из
участников «Виртуозов Москвы», а потом мы обросли раз-
ными людьми, в том числе из других городов. В общем, состав
сильно расширился.

Тогда было стремление к демократизации музыки, отхода
от её элитарности. Поэтому мы часто играли в очень стран-
ных местах. Казалось, что современные люди теряют интерес
к классической музыке в силу непонимания. Мы поставили
перед собой задачу рассказать аудитории о том, как с этой му-
зыкой взаимодействовать и что в ней, собственно говоря, слу-
шать. В продолжение идеи демократичной музыки, мы отка-
зались от сцены, то есть разделения на зрителя и исполни-
теля. Это тоже давало ощущение причастности к процессу,
а не наблюдения за чем-то удалённым. Кстати, модное
слово «иммерсивность» тогда и появилось.

Потом у нас было интересное взаимодействие с театром
«Балет Москва». Первое, что мы сделали – музыкально-пла-
стический спектакль, в основе которого было произведение
«Просветлённая ночь» Арнольда Шёнберга.

- Читала, что вы  выступаете с концертами на ста-
ринном инструменте виола да гамба.

- Я всегда проявлял интерес к старинной музыке. Более
того, когда мне было 18-19 лет, я много времени провёл в Ев-
ропе, где покупал огромное количество дисков именно с аутен-
тичным исполнением. Потом в моей жизни появился замеча-
тельный человек по имени Назар Кожухарь. Именно он при-
вил мне вкус к исполнению старинной музыки. Это был дол-
гий и трудный процесс. На первый взгляд, кажется, что если ты
играешь на виолончели, то достаточно взять виолу да гамба, и
все получится. В реальности же прошло два года, прежде чем я
почувствовал, что я с этим инструментом на «ты».

- То есть вы привыкали друг к другу?
- Да, это было непросто. Не только в приемах исполнения,

но и в плане мышления, потому что старинная музыка пред-
полагает совершенно другую ментальность. Если мы говорим
про современную или романтическую музыку XIX века,
важно восприятие длинных фраз, больших объёмов формы.
Понятно, что в эпоху барокко не могло быть симфоний Ма-
лера ни размеру, ни по масштабу. Но по количеству задач ба-
рокко очень часто превосходит музыку Малера. Внутри од-
ной ноты может происходить пять событий. А у Малера мо-
жет не происходить ничего, потому что у тебя одна нота про-
сто подчинена каким-то большим тектоническим движениям.
И в этом смысле поменять мышление академического музы-
канта, который воспитывался в традиции русской музыкаль-
ной виолончельной школы, было достаточно проблематично.

- Какую музыку вы исполняете на данном инструменте?
- Виола да гамба – это инструмент, который активно ис-

пользовался для домашнего музицирования. То есть, это
в большей степени не концертная музыка, а музыка для раз-
влечения себя и дорогих гостей. И когда ты оказываешься, на-
пример, в компании человека, который близок к тебе по мыш-
лению, по каким-то человеческим свойствам, то нет ничего
более восхитительного, чем поиграть вдвоём французскую
или голландскую музыку для двух виол. Для меня очень ин-
тересна современная музыка, стилизованная под старинную.
Есть такой гамбист и композитор Руст Позюмский. В рамках
его проекта «Новоселье» мы недавно сыграли несколько кон-
цертов. Это было вдохновляюще для меня: старинная музыка
пересекается с современными идеями, музыкальным языком.
Как будто ты живёшь в XVIII веке, но вдруг в следующем
такте оказываешься в XXI. И потом также благополучно воз-
вращаешься назад. Для меня, конечно, эта история была
очень впечатляющая.

- Драматический спектакль «Властитель сумеречных
бабочек» (режиссер Татьяна Стрельбицкая )- ваш первый
опыт написания музыки для спектакля? Чем вам запом-
нилось данная работа? По-моему, как раз в этом спек-
такле вы принимали участие как актёр.

- Да, более того, этот спектакль до сих пор жив и всё время
развивается. Он уже поменял, наверное, около 20 площадок,
на которых мы играли. Это были и художественные галереи,
магазин кафельной плитки, клуб-библиотека, квартира… Это
был фестиваль под открытым небом в полуразрушенном го-
роде на Урале, который люди покинули в 50-е годы, и мы иг-
рали спектакль на руинах местного ДК, как раз в том месте,
где должна была быть сцена.

Постановка представляет собой моноспектакль по пьесе
Жана Кокто «Человеческий голос». Героиня пьесы разговаривает 

по телефону со своим другом, который ее бросил, и в конце
умирает. Татьяна заменила девушку на юношу, а моя роль
в этом спектакле – что-то среднее между демоном, роком,
выражением внутреннего мира героя. В спектакле я вопло-
щаю различные эмоции и их оттенки с помощью виолончели.
Это была не закреплённая форма, а импровизация, которая
имела точную цель, задачу, точное описание характера, эмо-
цию, состояние в каждый момент действия.

- Ваше сотрудничество с Эдуардом Бояковым началось
с постановки «Красный Моцарт» во  МХАТе? Насколько я
помню, данный спектакль был уникален, в том числе в му-
зыкальной части. Через весь спектакль проходила музыка
Дунаевского, грамотно вписанная в канву спектакля. Как
строилась ваша работа над данной постановкой?

- Это была долгая и непростая работа. Во-первых, большая
часть подготовки пришлась на пандемийные месяцы, мы че-
рез Zoom проводили режиссёрскую работу. И в этом же ре-
жиме была собрана часть музыкального материала. Моей ос-
новной задачей было создавать аранжировки, использовать…

- Музыку Дунаевского.
- Да. Но дело в том, что с Дунаевским не простая история,

потому что нет внятных изданий. В основном, это голос и про-
стенький клавир с гармониями, или неполные оркестровые
партии, рукописные, с ошибками, исправлениями. РГАЛИ
предоставила несколько снимков партитур, но они были абсо-
лютно не читабельны. Пришлось, взяв за основу авторские ме-
лодии и гармонии, делать собственные версии, сочетающие
стиль Дунаевского с современными звучаниями, чтобы это
не выглядело, как музейный раритет 30-40 годов. Был поиск
баланса, который, мне кажется, в большей части композиций
удался. В какой-то момент там появилась электрогитара с тяжё-
лой хард-роковой «примочкой», и «Урожайная песня» из фильма
«Кубанские казаки» превратилась в рок-хит. Где-то возникали
музыкальные паузы, которые необходимо было заполнить музы-
кой а-ля Дунаевский. Так в спектакле появились написанные
мной небольшие стилизованные «кусочки». Сотрудничать с ре-
жиссером Ренатой Сотириади было легко и приятно – у нее «за-
жигательный» стиль работы. На площадке она генерировала
большое количество идей.

- Сейчас в «Новом Театре» идет иммерсивный спек-
такль «Лубянский гримёр», над которым вы работали,
как композитор и музыкальный продюсер. Сам спек-
такль сложной конструкции – 4 параллельных действия,
3 временных отрезка.

- Помимо трёх времён есть ещё три географии – и музы-
кальных, и смысловых. Это западноевропейская музыка и за-
падноевропейский подход к жизни, ассоциирующийся с гра-
фом, который категорически не приемлет русские традиции
и требует менять имена актрисам. Так Дуня превращается
в Жюстину, а Люба в Аделину. Вторая история – прием те-
атра в театре, когда крепостные артисты играют спектакль
для государя-императора. Играют они квази-индийскую ин-
термедию, для которой была написана музыка в стиле Болли-
вуда. А третье направление – это фольклорная история, кото-
рая представлена в виде русской традиции: Таисия Красно-
певцева и Ольга Зрилина в спектакле исполняют напевы и
песни в аутентичном фольклорном ключе.

- Работа была глобальная.
- Более того, у нас же живые музыканты, которые помимо

того, что играют на инструментах, изображают актёров кре-
постного театра. Им, так или иначе, приходится реагировать
на реплики героев, мотивировать своё появление в той или
иной сцене. Такая задача для музыкантов не очень привычна.
И сам процесс исполнения становится немного другим.

- Работа над музыкальной частью спектакля всегда тесно
взаимосвязана с видением режиссера, сценариста и т.д.

-  Работа над спектаклем напоминала формирование моло-
дой семьи, где все друг к другу привыкали. Не было каких-то
конфликтов, но было ощущение, что все со всеми знакомятся,
пробуют, кто что может. Конструкция спектакля технически
сложна, поэтому она обрела точные очертания не сразу.  В про-
екте мы работали вместе с Василием Поспеловым – надо ска-
зать, что не всегда наше видение музыкального материала и
предложения совпадали. Мы искали компромиссы, но финаль-
ным звеном выступал Эдуард Бояков, который иногда не при-
нимал ни одного из наших предложений, а утверждал свое ре-
шение. Все это происходило как-то естественно. Могу сказать,
что я эти несколько месяцев в своей жизни с радостью провёл
внутри Нового Театра и продолжаю получать удовольствия от
участия в спектакле «Лубянский гримёр».

Беседовала АЛЕКСАНДРА САЙДОВА
Фото предоставлены

пресс-службой Нового Театра

Александр Барклянский (скрипка) и Андрей Березин
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СЕРГЕЙ КОНДРАШЁВ: «НАША МУЗЫКАЛЬНАЯ КУЛЬТУРА 
НЕВЕРОЯТНО ОБЪЁМНА И МНОГООБРАЗНА»

«МУЗЫКАЛЬНОЕ СЕРДЦЕ ТЕАТРА» 

Корреспондент Информационного агентства «Музы-
кальный Клондайк» встретился с заслуженным артистом
России, художественным руководителем и главным дири-
жёром Симфонического оркестра радио «Орфей» Сергеем
Кондрашёвым.  

- В Москве большое количество оркестров. Можете
рассказать об отличительных чертах Симфонического
оркестра радио «Орфей»? Чем этот оркестр, на ваш
взгляд, выделяется среди других коллективов?

- Симфонический оркестр радио «Орфей» принципиально
отличается от других оркестров целями и приоритетами
в своей деятельности. Нашей первой и главной задачей яв-
ляется создание контента для радио «Орфей». Музыкальный
коллектив радио - звукозаписывающий, и это основной вид
деятельности оркестра. Музыкальные треки оркестра звучат
в эфире радиостанции, и даже в оформлении радио «Орфей»
звучат живые инструменты оркестра, а не компьютер. Мы про-
должаем пополнять российские фонды звукозаписи в области
классической музыки на постоянной основе. Я не знаю других
оркестров в России, которые занимались бы тем же самым по-
стоянно и ставили эту задачу себе как приоритетную.

- Как определяется репертуарная политика оркестра?
Чей голос решающий в ее определении? 

- Вопрос определения репертуарной политики коллегиаль-
ный в нашей большой организации. Радио «Орфей» является
медиа-холдингом, в который, кроме непосредственно радио-
станции, входят четыре музыкальных коллектива, старейшая
нотная библиотека и многие другие подразделения. Возглав-
ляет весь холдинг генеральный директор-художественный
руководитель. Конечно, определяя стратегические направле-
ния в репертуаре, я советуюсь с руководством холдинга. Но
отвечу коротко, что мои личные творческие взгляды в первую
очередь обращены на русскую музыку. Наша музыкальная
культура невероятно объёмна и многообразна. Далеко не всё
это богатейшее наследие известно нашим слушателям. Моя
задача как дирижёра российского оркестра – пропагандиро-
вать русскую музыку.

- Одна из важных сторон вашего репертуара - исполне-
ние партитур, которые не звучали или звучали очень
давно. Мы говорим про работы с архивами радио. Что наи-
более интересно было вам, как дирижеру в этих проектах?

- Интересен в первую очередь сам процесс поиска и откры-
тия неизвестных  рукописей и партитур. Очень часто эти ра-
ритеты написаны непосредственно рукой автора, среди кото-
рых были такие гиганты русской музыки, как Николай Голо-
ванов, главный дирижёр Большого театра первой половины
ХХ века. Когда ты открываешь такие рукописи и проводишь
первую репетицию с неизвестной музыкой – это самые вол-
нительные моменты в работе.

- Вы много и достаточно часто работаете с театром
«Кремлевский балет». Существует такое мнение, что му-
зыка для балета «дансантная» и пишется «под ногу» ар-
тистов балета. Можете рассказать о роли оркестра?
Справедливо ли говорить, что оркестр выполняет роль ак-
компанемента и не более того? Например, Чайковский пи-
сал великую балетную музыку. Звучит ли она так, как на-
писано в партитуре или она видоизменяется «под ногу»
исполнителей? 

- Достаточно послушать адажио из балета «Щелкунчик»,
чтобы опровергнуть мнение о том, что вся балетная музыка на-
писана «под ногу». Это потрясающая, великая симфоническая
музыка, которая роскошно звучит и на концертной эстраде вне
театра. Также приведу для примера первый акт балета «Щел-
кунчик», который даже во время спектакля наш оркестр играет
как настоящую симфоническую партитуру, пронизанную
сквозным  драматургическим развитием, и именно балет тан-
цует под эту «балетную симфонию», а не оркестр аккомпани-
рует балету «под ногу». Я соглашусь с тем, что балетная музыка
до Петра Ильича Чайковского отличалась более прикладным

характером и более зависела от хореографии, но таких сочи-
нений не так много в репертуаре оркестра и «Кремлевского
балета». Артисты, хореографы и деятели балета невероятно
благодарны нашим гениальным соотечественникам Чайков-
скому и Прокофьеву, поднявшим музыкальный уровень этого
вида искусства на невиданную ранее высоту и создавшим та-
кие шедевры для оркестра и балета. Музыкальный уровень
и творческая ценность созданных ими партитур и сейчас, спу-
стя столетие, остаётся никем не превзойденной.

- Если бы вам предложили создать идеальную афишу,
которая была бы интересна вам и публике, из каких про-
изведений вы бы ее составили? 

- Я бы составил эту афишу из произведений совершенно
разных жанров: из симфонической музыки, из оперной, из ба-
летной. Кстати, уникальность оркестра радио проявляется
ещё и в том, что мы очень универсальны. Мы играем музыку
всех стилей и жанров, созданных для симфонического орке-
стра. У оркестра такие программы есть! К сожалению, не су-
ществует этого идеального компромисса именно сегодня
между желаниями публики и желаниями исполнителя. Пуб-
лика сегодня хочет слышать в концерте некий «хит-парад»
сочинений и мелодий, которые она знает на слух, и неверо-
ятно радуется, когда их узнаёт. Но если исполнителям играть
только такие сочинения, чем часто грешат сегодня программы
филармоний и программы продюсеров, стремящихся полу-
чить как можно больший доход от продажи билетов, то вкус
публики, её интеллектуальный кругозор, да и музыкальное
искусство в целом совсем перестанут развиваться. Я бы очень
не хотел, чтобы классическая музыка превратилась в инду-
стрию развлечения. Всё-таки культура – это немного другое. 

- Что услышит публика в исполнении оркестра в этом
календарном году? Есть ли интересные проекты и колла-
борации? 

- В этом году предстоят новые открытия в области почти
забытого в России жанра – симфоджаза. Главное в этом
жанре было сделано в прошлом веке в СССР, а потом вместе
с развалом большой страны забыто. В 2023 году мы восста-
навливаем эту историческую и музыкальную несправедли-
вость. Так что приглашаем истинных любителей и знатоков
джаза 30 октября в Московский международный дом музыки
на фестиваль «Энергия открытий», где прозвучит музыка
Николая Капустина, Виктора Кнушевицкого, Александра
Варламова и многих других. Кстати, именно судьбе Алексан-
дра Варламова посвящён всем известный фильм «Мы из
джаза!».  

Александра САЙДОВА
Фото предоставлено пресс-службой

радио «Орфей»

В Москве объявлен список спектаклей, которые вошли
в лонг-лист Национального фестиваля и премии «Музы-
кальное сердце театра». Сама церемония вручения премии,
призванной отмечать достижения в области современного
музыкального театра России, пройдёт с 10 по 20 ноября в
Кузбассе при поддержке Министерства Культуры РФ и
Президентского фонда культурных инициатив. Подробнее
о том, к каким музыкальным постановкам стоит присмот-
реться и появятся ли достойные конкуренты нашумевшим в
начале нулевых лицензионным мюзиклам – в интервью ге-
нерального продюсера премии «Музыкальное сердце те-
атра» Дмитрия Калантарова.

-  В этом году мы получили 96 заявок от театров со всей
страны, 24 из них вошли в лонг-лист, который был объявлен
буквально накануне. Здесь и московские премьеры, к при-
меру, «Свадьба Кречинского» Малого театра или «Авлабар,
или Новая Ханума» МХТ им. Чехова. Много спектаклей
из Санкт-Петербурга, Нижнего Новгорода, Самары. Впервые
в нашем фестивале участвует Донецкий республиканский
академический молодёжный театр с мюзиклом «Кошка, кото-
рая гуляла сама по себе».

- Согласитесь, 2005-2007 годы – это время расцвета
мюзиклов на российских сценах, тогда рецензиями о та-
ких легендарных постановках, как «Ромео и Джуль-
етта», «Эсмеральда» или «Призрак оперы», были запол-
нены все столичные издания. Не кажется вам, что сейчас
интерес к мюзиклу несколько упал?

- Тогда была некая волна, когда к нам шли лицензионные
мюзиклы. И само время – середина нулевых – ещё немного
«шальных» денег… По тем временам было реально найти
инвестиции в эквиваленте нескольких миллионов долларов

и привезти любой популярный проект. Причём привозили их
исключительно в Москву – во всех других городах подобные
шоу могли мелькнуть лишь эпизодически на гастролях. По-
этому середина нулевых – это исключительно московская ис-
тория. И это в преобладающем большинстве своём – лицен-
зионные западные продукты. Но тогда появились и успешные
попытки музыкальных театров нащупать свой путь развития
в популярных жанрах, единичные постановки стали по-
являться как в Москве – это, конечно, «Норд-Ост» в 2001
году, так и в других городах. Сейчас мюзикл – явление, кото-
рое охватывает большинство российских городов, появляется
множество талантливых детских спектаклей. Можно сказать,
произошло успешное импортозамещение, возникли неверо-
ятно яркие постановки в регионах, к примеру «Владимирская
площадь» Журбина в Перми в 2006 году.

- В чём отличие «Музыкального сердца театра»
от других театральных фестивалей?

- Ещё в 2005 году мы предложили Правительству Москвы уч-
редить ежегодную премию, которая отмечала бы достижения
в сфере российских музыкальных постановок. Это и мюзикл, и
оперетта, рок-опера, музыкальная драма, и много других жанров.
Через год в столице прошёл первый фестиваль и презентация
премии в концертном зале «Россия».  В тот момент современный
музыкальный театр в существующих российских конкурсах был
вынужден конкурировать за немногие номинации вместе с опе-
рой и балетом. Более того, часть номинаций в принципе ещё
не существовала – к примеру, таких важных позиций, как автор
либретто, не было в принципе, а авторов музыки к мюзиклам
оценивали в одном ряду с оперными композиторами. Мы посчи-
тали, что это неправильно и несправедливо, и создали свой рос-
сийский аналог «Тони».

- Сейчас разговоры о необходимости развития, в том
числе культурного, регионов страны – модная тема. Но
вы ещё до возникновения этого тренда решили перенести
проведение фестиваля и премии из столицы в другие рос-
сийские города. Причём каждый раз выбираете для этого
новый регион. Почему?

- Если в спектакле присутствует музыка, на такой спектакль
всегда стремится самая широкая публика, он лучше воспринима-
ется, поднимает настроение, у людей возникает желание прийти
в театр вновь. Сейчас уже нет ни одного региона, уж точно –
ни одного федерального округа, в театрах которых не шли бы му-
зыкальные спектакли. У региональных театров появились амби-
ции – и основание для них, сильные команды, яркие новые идеи.
И понимая, что есть запрос, есть зрительский интерес к музы-
кальным спектаклям, есть свои театральные учебные заведения,
было логичным перенести праздничную церемонию подведения
итогов нашего фестиваля в регионы. Ежегодно фестиваль меняет
локацию и завершается в одном из крупных театральных цент-
ров России. Это привлекает к нему и больше внимания театралов
(в Москве всё ж конкуренция за зрителя среди фестивалей не-
обычайно высока), возвращает людям слегка забытую в послед-
ние годы привычку следить за премьерами, событиями театраль-
ного мира. Это и повышает статус самого региона. И если сначала
после Москвы мы решили провести финал в традиционных му-
зыкальных столицах - Питере, Новосибирске, Екатеринбурге –
на сегодняшний день мы видим, что другие регионы уже спо-
собны составить достойную конкуренцию и по количеству и ка-
честву собственных постановок. И в этот раз заключительная
часть фестиваля «Музыкальное сердце театра» пройдёт осенью
в Кемерово и Новокузнецке.

Елена ШИЛОВА
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«ТЕАТРАЛЬНЫЕ ОТКРЫТИЯ – 2023» СОСТОЯЛИСЬ!

Фестиваль объединил участников театральных студий на одной площадке, способствовал
творческому обмену и повышению мастерства педагогов и развитию дружеских связей.

Организаторы и участники фестиваля смогли принять участие в программе
Государственного центрального театрального музея имени А. А. Бахрушина, посвященной
празднованию знаменательной даты со дня рождения А. Н. Островского. Музей также
выступил партнером фестиваля. 

Юбилейными подарочными изданиями пьес драматурга награждены все коллективы -
участники фестиваля. Приветственные телеграммы конкурсу прислали Депутат
Государственный Думы Российской Федерации, народный артист Российской Федерации
Дмитрий Анатольевич Певцов и Ректор Театрального института имени Бориса Щукина,
народный артист Российской Федерации Евгений Владимирович Князев.

Всероссийский театральный фестиваль – конкурс любительских и школьных театров «Театральные открытия - 2023», 
приуроченный к 200-летию со дня рождения великого русского драматурга А. Н. Островского, прошел в Московском театре иллюзии 13-15 апреля 2023 года. 

Приветствую участников и вдохновителей фестиваля любительских
и школьных театров «Театральные открытия - 2023».

Я очень рад тому, что у нас в стране так много талантливых ребят, кото-
рые выходят на сцену, которые хотят изменить себя и сделать мир лучше,
добрее, светлее и радостнее. Театр – это чудо, в сотворении которого уча-
ствует каждый из нас. Хочу поблагодарить педагогов и наставников теат-
ральных студий, которые вкладывают все свои силы, душу и профессиона-
лизм в создание любительских и школьных театральных студий.

В год педагога и наставника хочу особо отметить вклад организаторов
и педагогов театральных студий, способных увлекать, воспитывать детей,
заражать любовью к театру современных школьников.

Творчество – это то, что необходимо нашим детям, и именно такие фести-
вали должны быть всесторонне поддержаны, окружены вниманием, любовью
и уважением. Я желаю фестивалю успеха. Пусть принесет всем участникам
радость, новую творческую энергию. Послужит основой для дальнейшего
развития театральных студий и школьных театров.

Депутат Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации, 

народный артист России Д.А. ПЕВЦОВ

Приветствуем участников и организаторов Фестиваля-конкурса люби-
тельских и школьных театров «Театральные открытия 2023»! 

Уверены, что фестиваль обогатит палитру творческой жизни всех участ-
ников и послужит развитию театрального движения школьников и молодёжи
в России. Всероссийский фестиваль-конкурс любительских и школьных теат-
ров «Театральные открытия 2023» способствует обмену опытом театраль-
ных студий, расширению наставничества выдающихся деятелей сцены над пе-
дагогами и юными артистами – участниками спектаклей театральных сту-
дий, привлекает внимание к новым студиям, созданным для школьников и мо-
лодёжи. Важно отметить, что театр в непринуждённой форме привлекает
внимание молодёжи к изучению литературы, музыки, танца, способствует
гармоничному развитию духовного мира молодых людей. 

Желаем Всем участникам фестиваля творческой удачи, новых ярких впе-
чатлений и дальнейшего развития! 

Ректор Театрального института им. Б.Щукина, 
народный артист России, профессор Е. В. Князев

«Детская школа искусств - музыкальный театр» г. Реутов «Оловянный солдатик». 
Романтический балет на музыку И. Штрауса. Балетмейстер-постановщик Куликова Анна Николаевна

На фестивале были представлены двадцать три театральные постановки малых
и крупных форм, которые  показали представили шестнадцати театральных студий
из Москвы, Санкт-Петербурга, Нижнего Новгорода, Казани, городов Московской
области: Мытищи, Одинцово, Лыткарино, Реутова и других. Радует многообразие
жанров - драматический театр, мюзикл, театр пластики и кукольный театр, балет.
Жанр художественного слова представили семнадцать артистов из любительских
театральных студий разных городов России. 

По итогам просмотра всех работ жюри присудило два Гран-при: 
- Театральной студии «Дом рыжей коровы» Муниципального бюджетного

учреждения культуры «Дворец культуры химиков» города Дзержинска
Нижегородской области за проект «Театральный парк» в жанре кукольного театра,

авторы и режиссеры- постановщики - Ирина Владимировна Комиссарова, Генриэтта
Артемовна Чаманьян.

- «Детской школе искусств - музыкальный театр» города Реутова Московской
области за постановку романтического балета на музыку И. Штрауса «Стойкий
оловянный солдатик», балетмейстер-постановщик - Анна Николаевна Куликова. 

Дипломами и кубками лауреатов награждены многие театральные работы,
каждый участник фестиваля был отмечен призами организаторов или жюри. 

Оргкомитет фестиваля конкурса выражает огромную благодарность партнёрам
конкурса. В первую очередь мы благодарим Московский театр иллюзии за
предоставленную сцену, отличную работу всех служб театра и трепетное отношение
к юным исполнителям!
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Участники конкурса:

Театральная студия 
им. К.С. Станиславского
г. Москва
Режиссёр-постановщик 
Анна Юрьевна Антосик 

Студия «М.Х.Т. - Музыка. 
Хореография. Театр» г. Лыткарино 
МУ ДО «Дом детского творчества»
Режиссёры-постановщики 
Любовь Геннадьевна Александрова, 
Галина Николаевна Никишина 

Театральная лаборатория 
«Дом Босиком», 
студия «Дом Босиком» 
г. Москва
Режиссёр-постановщик 
Ксения Зеленцова 

Коллектив «Ступенька к сцене» 
г. Казань
МБУДО «Детская школа искусств 
им. М.А. Балакирева»
Режиссёр-постановщик 
Эльза Ринатовна Нигматзянова 

«Детская школа искусств 
- музыкальный театр» г. Реутов
Балетмейстер-постановщик 
Анна Николаевна Куликова 

«Творческая мастерская флэшбэк» 
г. Москва
Режиссёр-постановщик Дарья Раткевич 

Театральная мастерская «ЗЕРНО» 
г. Мытищи ОП ЧОУ ДПО
«Гимназия искусств и культуры»
Режиссёр-постановщик 
Анна Анатольевна Кузина 

Театральная студия 
«И.З.Ю.М» 
г. Мытищи 
ОП ЧОУ ДПО «Гимназия искусств 
и культуры»
Режиссёр-постановщик 
Ирина Сергеевна Ильенко 

Школа-студия 
«Театральная мастерская» 
г. Старый 
Оскол. ООО ДТ «Славянский»
Руководитель программы 
Нина Анатольевна Лаврова 

«Театр Чудес» 
г. Москва 
Актёрская школа
Режиссёр-постановщик 
Наталья Валерьевна Родная 
КИНОшкола «1ыйКАДР» г. Одинцово
Режиссёры-постановщики 
Анастасия Александровна Тюфякина, 
Алексей Владимирович Субботин 

Студия Кино и Театра «КиТ-фильм»
г. Санкт-Петербург
Режиссёр-постановщик 
Лина Владимировна Другалёва 

Театральная студия 
«Дом рыжей коровы» 
г. Дзержинск Нижегородская область 
МБУК «Дворец культуры химиков»
Кукольный театр 
Режиссёры-постановщики 
Ирина Владимировна Комиссарова, 
Генриэтта Артёмовна Чаманьян 

Театральные мастерские О.К. 
группа «Сказка» г. Видное
Режиссёр-постановщик 
Ольга Юрьевна Ким 

«ТЕАТРАЛЬНЫЕ ОТКРЫТИЯ – 2023» СОСТОЯЛИСЬ!

Театральная студия «Дом рыжей коровы» г. Дзержинск Нижегородская
область МБУК «Дворец культуры химиков» «Театральный парк».  

Спектакль кукольного театра. Режиссёры-постановщики 
Комиссарова Ирина Владимировна, Чаманьян Генриэтта Артёмовна

Благодарим всех партнеров, 
предоставивших призы и подарки участникам:

Государственный центральный 
театральный музей имени А. А. Бахрушина

Дом-музей А.Н. Островского. 
Театральная галерея на Малой Ордынке 

Издательство «Планета Музыки» 
г. Санкт-Петербург 

Премия «На Благо Мира» - благотворительный проект 
по проведению интернет-конкурса 
творческих произведений 
и интернет-сайтов, меняющих мир к лучшему 
и развивающих духовные качества людей.

Парк отель «Актёр-Руза». 

Искренне надеемся, что этот фестиваль станет по-
настоящему доброй традицией, из года в год будет  радовать
участников и зрителей интересной и разнообразной
афишей. Желаем участникам и организаторам фестиваля
позитивного настроя, незабываемых эмоций, дальнейших
успехов!

- Вы очень активный человек, помимо карьеры сольной
певицы, вы преподаёте, руководите кафедрой,
работаете в жюри конкурсов. Что из перечисленного для
вас является наиболее близким вашей индивидуальности?

- Наверное, всё одновременно. Бывают такие дни, когда
я с утра занимаюсь со студентами, потом иду в деканат
работать с бумагами, а вечером выхожу петь на сцену. Или
приезжаю из Москвы, допустим, с великолепной
причёской после концерта и работаю целый день, а вечером
прихожу домой и понимаю, что я выдохлась. А на
следующий день я опять, побежала радостная и счастливая
оттого, что занимаюсь любимыми делами. У меня всё
связано между собой. Мне необходимо быть в хорошей
вокальной форме, чтобы показывать приёмы студентам.
Как ни крути, но показ действует очень стимулирующе
на человека. Важно, чтобы ученики шли на мой концерт и
гордились мной. Благодаря своим студентам я тоже
многое узнала о пении, о вокальных проблемах и
о способах их решения. Мне кажется, что я стала даже
лучше петь, потому что надо очень чётко объяснять и
очень точно показать, на обаянии не выедешь. Что
касается административной деятельности – мне нравится
общаться с коллегами, решать вопросы. Конечно, всем
творческим людям ведение документации дается трудно,
но я понимаю необходимость этой работы.

- В настоящее время в ДШИ и ДМШ обучение детей
академическому вокалу возможно только в рамках
общеразвивающей программы. Как вы считаете, необходима
ли отдельная программа «сольное пение» в детских
музыкальных школах?

- Примерно восемь-десять лет назад в музыкальных
школах России почти повсеместно стали закрывать
отделения сольного пения. Мы уже тогда переживали за это.
Мы понимали, что это сразу снизит уровень подготовки
кадров к училищу и консерватории. В принципе, мы сейчас
пожинаем плоды того, что такие отделения закрылись.
Уровень подготовки детей стал действительно хуже. Голосов
стало меньше. Именно благодаря этим вокальным
отделениям мы как раз и выявляли самородков. 

Теперь всех обучают хоровому пению. А детей учить петь
сольно  необходимо, но по-умному. Грамотно выстраивать
программы, идти по индивидуальной образовательной траектории.
Если у человека мутация, то заниматься можно, но не сорок пять
минут, например, а пятнадцать. Можно делать мелкогрупповые
занятия, но зато часто, допустим 3 раза в неделю. Один урок
раскинуть на три раза. И не стоит везти ребенка на конкурсы,
если он еще не готов. И не всегда надо участвовать в концертах,
чтобы у него не было нервного срыва. Я, безусловно, за то, чтобы
вернуть вокальные отделения в музыкальные школы и
поддерживать развитие юных дарований.

Беседовал Антон Урбан
Фото из личного архива М.Г.Людько

МАРИЯ ЛЮДЬКО: «Я ЗА ТО, ЧТОБЫ ВЕРНУТЬ 
ВОКАЛЬНЫЕ ОТДЕЛЕНИЯ В МУЗЫКАЛЬНЫЕ ШКОЛЫ»

ГОСТЬ «МУЗЫ КАЛЬ НО ГО КЛОН ДАЙ КА» Начало на стр. 2
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АРТ-ПРОСТРАНСТВО

«КУЛЬТУРНАЯ СТОЛИЦА ГОДА» - 2024

Владимир Юрковский, начальник управления культуры
администрации МО ГО «Сыктывкар» (Республика Коми):
«На нас лежит большая ответственность».

- Участие города Сыктывкар в конкурсе – важнейший
момент, потому что одно дело - постоянная текущая
деятельность, а совсем другое – выход на новую ступень.
Расскажите, какую сверхзадачу вы перед собой ставите?
Какой общественный и социально-политический резонанс
в городе может быть, благодаря участию в «Культурной
столице-2024»?

- Мы знаем, что экономических, финансовых бонусов мы
не получаем от участия в данном проекте. Все регионы, кото-
рые подали заявки, прекрасно понимают этот факт. Конечно,
сразу признаюсь, что какой-то очень большой активности
других сторон - участников нашей заявки, - мы, может быть,
и не получили в той степени, в которой хотелось бы, но за-
интересованность в любом случае была. Для нас был важен
как первый, так и второй этап подготовки заявки к участию.
Первый этап был важен в плане некой консолидации всех

наших организаций, городских ведомств, республиканских
региональных, федеральных структур. И нас поддержали
в этом плане. Таблица, которая прилагается к заявке в элек-
тронной форме, была заполнена достаточно большим количе-
ством людей-участников. И этот материал был для всех нас
важен. Потому что у каждого есть свой объем информации по
тем вопросам и направлениям, которые в этой таблице были
заданы. И сегодня мы имеем некий архив и базу, которая
в любом случае будет помогать в дальнейшем в нашей еже-
дневной текущей работе. Это большой плюс для нас всех.

- Владимир Иванович, если не секрет, какие ведом-
ства, кроме управления культуры города, принимали
участие в работе над заявкой?

- Кроме администрации города Сыктывкара, конечно же,
принимали участие региональное министерство культуры,
министерство национальной политики, министерство эконо-
мики, министерство образования. Я сейчас не говорю о про-
фильных ведомствах городского значения, наших городских
управлениях. Научный центр Коми, управление Республики
Коми по охране объектов культурного наследия также при-
няли самое активное участие в этой работе. В принципе, все
направления: и культура, экономика, и спорт, и образование,
и наука, – все подключились к этой работе. После того, как
была заполнена таблица в электронном виде, не хватало
только заявки, подписанной губернатором, главой респуб-
лики Коми. Эту работу мы тоже провели в оперативном
порядке. 

- Мы все воспринимаем город Сыктывкар как столицу Рес-
публики Коми, но, как известно, в истории города есть некие
нюансы, о которых мы тоже от вас хотели услышать. 

- История города Сыктывкара достаточно длительная. Че-
рез пару лет будет 245 лет городу Сыктывкару – ранее он на-
зывался Усть-Сысольск. Статус столицы город приобрел
давно, но по неким обстоятельствам в 2008 году этот статус
был у нас ликвидирован. И вот в феврале 2022 года город
Сыктывкар вновь обрел официально статус столицы: подпи-
сан закон Республики Коми о статусе, и Сыктывкар сегодня
является не просто региональным и административным
центром, но и официальной столицей нашей Республики
Коми. В связи с этим, возвращаясь к участию в проекте
«Культурная столица года», могу сказать, что именно второй

этап должен подчеркнуть наш статус, потому что по тем пред-
ложениям, по тем образцам второго этапа, которые были нам
предоставлены, когда мы приезжали в Москву, нам предстоит
очень большой объем работы в 2024 году. Это достаточно
много региональных, межрегиональных и, может быть, меж-
дународного уровня мероприятий. Мы постараемся осуще-
ствить некий план, который будем прорабатывать, как только
получим подтверждение, что мы вошли в конкурс и нас про-
пустили во второй этап. Мы очень надеемся на это.

Конечно, эти мероприятия у нас и на сегодняшний день
проходят в большом количестве. Постараемся их объединить
под одной шапкой и именно как участники конкурса при-
внести что-то новое. Кстати говоря, работа наша сегодня так
и ведется. И даже строя какие-то планы на 2024 год, кон-
кретно у нас в управлении мы уже рассматриваем культурные
мероприятия в городе в контексте нашего участия в конкурсе.

Объясню: есть федеральный проект – федеральный кон-
курс «Лучшая муниципальная практика», – и мы рассматри-
ваем участие в этом проекте, который проводит ФАДН (Феде-
ральное агентство по делам национальностей), как один из эле-
ментов большого конкурсного плана участия в «Культурной
столице года». Таких мероприятий у нас достаточно много. 

По теме обретения городом Сыктывкаром официально
статуса столицы в 2024 году мы планируем участием в кон-
курсе  «Культурная столица года» подчеркнуть, что Сыктыв-
кар достоин этого звания. На нас лежит большая ответствен-
ность. Статус столицы подразумевает не просто статус на бу-
маге, но и некое дополнительное финансирование из регио-
нального бюджета конкретно на Сыктывкар и на мероприя-
тия, которые будут проводиться в нашем городе. Поэтому мы
постараемся максимально оправдать те ожидания, которые на
нас возложили депутаты Государственного совета Респуб-
лики Коми, правительство Республики Коми и лично глава
Республики Коми. В любом случае, надеюсь, что мы таким
образом дополнительно привлечем внимание к городу Сык-
тывкару, подчеркнем необходимость конкретного, большего
объема финансирования, в том числе мероприятия, связан-
ные, кстати говоря, не только с культурными событиями. На-
пример, на программу переселения из ветхого жилья, другие
масштабные экономические и образовательные программы.
Все это связано именно со статусом столицы.

Наталья Ковалёва, заместитель начальника управления
культуры, спорта и молодежной политики администрации
города Кемерово: «Мы ставим перед собой задачу
превратиться в центр креативной экономики и культуры».

- Быть участником конкурса «Культурная столица –
2024» – серьезная задача. Города-участники представляют
комплексный проект, реализация которого возможна
только при объединении всех культурных ресурсов города. 

- Как конкурс «Культурная столица» стимулирует
к дальнейшему развитию ваш город?

- В нашем городе создается мощная инфраструктура, но
с нынешними технологиями и возможностями возвести
стены не проблема, важно наполнить их хорошим содержа-
нием. В этом и заключается главный вопрос, который потре-
бует решения в ближайшие годы. 

У нас очень высокий уровень коопераций, особенно меж-
ведомственного сотрудничества в рамках города на разных
уровнях. Столичный город – это всегда история двойствен-
ная, которая одновременно является как сильной, так и сла-
бой стороной. Очень хорошо, что у нас предоставлены орга-
низации культуры разных уровней и форм – федеральные,
региональные, муниципальные, бюджетные и частные. 

С другой стороны, разнообразие данных уровней является
и сложностью. Но, тем не менее, мы справляемся, и у нас
очень редко возникает какое-то недопонимание. В целом
у нас налажено сотрудничество между институциями. 

- Вы принимали участие в составление заявки?
- Наверное, могу сказать,  что управление культуры, спорта

и молодежной политики несет большую ответственность,
ведь именно мы занимались сбором и систематизацией ин-
формации, конечно, при этом подключая коллег из других ор-
ганизаций. 

- Вы подавали заявку с прицелом на победу, несмотря
на те вопросы, которые сейчас стоят перед Кемерово?
Как известно на сегодняшний день, комплексное развитие
территорий является одним из ключевых направлений
градостроительного развития регионов Российской Фе-
дерации. 

- Да, в данный момент у нас проходит реновации централь-
ной части города. 

- Осенью 2022 года я была в Кемерово и слышала, что
у вас планируется реновация района, где много деревян-
ных застроек.

- Наш город не очень старый, но во всех районах присут-
ствует частная застройка. Из центра ее точно нужно убрать.

Сразу скажу, что никакой культурной ценности данные дома
не несут. 

То, что мы стараемся бережно сохранить, - архитектурные
ансамбли второй половины XX века. Эти комплексы зданий
центральной части города являются хорошо сохранивши-
мися объектами культурного наследия, и специалисты в этой
сфере считают, что необходимо также бережно и далее отно-
ситься к зданиям, построенным в стиле сталинского ампира.

Их строительство в прошлом веке происходило доста-
точно стремительно: в послевоенное время в город в большом
количестве приехали выпускники вузов, для них строилось
жилье в центре города. Именно приезжавшая интеллигенция
была стимулом развития культуры в городе. В то же время у
нас активно развивались театры, музеи, школы искусств. 

- Кемерово – центр региона. Перечислите основные ме-
ста города, которые отражают знаковость культурной
столицы.

- Кузбасс – самый маленький регион в сибирском феде-
ральном округе, но я думаю, что на сегодняшний день мы до-
стойный претендент на звание «Культурной столицы – 2024».
Таких учреждений, которые создаются в нашем городе,
больше нет нигде.

Мы очень рады, что один из четырех культурно-образова-
тельных центров строится у нас – остальные находятся
на границе страны: Владивосток, Севастополь, Калининград.
Это новые учебные заведения и они притягивают внимание.

Работает филиал ЦМШ-АИИ «Сибирский» Центральной
музыкальной школы при Московской государственной кон-
серватории им. П. И. Чайковского, филиал Московской госу-
дарственной академии хореографии. В сентябре мы ждём от-
крытия основного здания филиала Российского государст-
венного института сценических искусств, который уже про-
водил набор студентов на 2022/2023 учебный год. В нашем
городе уже третий год работает Школа креативных инду-
стрий. И ее появление заметно в городе.

Продолжение на стр. 11

22 мая конкурс «Культурная столица года», в рамках которого среди городов России будет выбрана культурная столица 2024 года, завершил прием заявок от городов-участников.
К участию в конкурсе были приглашены все административные центры субъектов РФ и иные города с численностью жителей не менее 250 тысяч человек.

В число городов-участников вошли: Белгород, Вологда, Грозный, Калининград, Калуга, Кемерово, Кострома, Нижний Новгород, Новороссийск, Новосибирск, Подольск, Псков,
Самара, Ставрополь, Сыктывкар, Томск, Уфа, Чебоксары и Чита. Генеральный директор информационного агентства «Музыкальный Клондайк» Елена Лащенко встретилась
с представителями городов-участников.
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«АРТ-ЦЕНТР ПЛЮС» ПРЕДСТАВЛЯЕТ

ЛАУРЕАТЫ КОНКУРСОВ «АРТ-ЦЕНТР ПЛЮС» -  КО ДНЮ РОССИИ

«КУЛЬТУРНАЯ СТОЛИЦА ГОДА» - 2024

Программа праздничных концертов охватила самые раз-
ные направления и жанры – от классической музыки эпох ба-
рокко и романтизма, до народной песни и фольклора.
С учетом количества участников – лауреатов конкурсов ком-
пании «Арт-Центр Плюс» 2022/2023 гг. организаторами
было принято решение разделить Гала-концерт на два дня.

В концерте приняло участие около 400 человек: среди них
жители Москвы и Подмосковья, Санкт-Петербурга, гости из
Тульской, Иркутской, Самарской, и Челябинской областей,
Краснодарского края и Казани.

10 и 11 июня 2023 г. компания 
«Арт-Центр Плюс» 

в Галерее 
искусств Зураба Церетели 
провела два масштабных

праздничных концерта, 
посвященных Дню России 

10 июня в зале «Домовая церковь» прозвучала 
классическая музыка в исполнении лауреато
в конкурсов «Дети в мире старинной музыки», 
«#ЛюдиИграютМузыку» и «Территория 
творчества» 
в номинациях «Академическое пение» 
и «Инструментальное исполнительство». 

Организаторы фестиваля отметили главной своей задачей
способствование сохранению разных видов творчества наро-
дов нашей многонациональной страны.

Участники концертов были награждены дипломами и па-
мятными подарками от организаторов и партнеров компании
«Арт-Центр Плюс».

Организаторы выражают благодарность партнерам:
Музейно-выставочному комплексу Российской академии
художеств – Галерее искусств Зураба Церетели и лично
народному художнику СССР Зурабу Константиновичу
Церетели, почетному работнику культуры города Москвы
Ольге Львовне Косибород; Славянскому Фонду России;
Национальному фонду поддержки правообладателей; Союзу
композиторов России.

Фото В. Орехова 
предоставлены МК «Арт-Центр Плюс»

В прошлом году состоялся первый вы-
пуск, который было решено объединить с ря-
дом других мероприятий. Goodline – наш ос-
новной интернет-провайдер, помимо своей
непосредственной деятельности, также про-
водит ряд социальных программ. Их сотруд-
ничество со Школой подарило городу Фе-
стиваль креативных индустрий. И конечно,
в дальнейшем мы хотим повторить данный
опыт. 

Я думаю, именно благодаря таким пре-
образованиям в Кемерово происходит пере-
загрузка. В ХХ веке мы были мощным про-
мышленным регионом; сегодня в Кемерово
появляются крупнейшие современные объ-
екты культуры и спорта. Да, мы находимся
в процессе формирования, нам приходится

что-то менять и пробовать различные методы
и форматы. Но мы ставим перед собой задачу
стать  инновационным культурно-образова-
тельным и научным центром.

Для этого есть прекрасный задел. В нашем
городе замечательная филармония Кузбасса
имени Б.Т. Штоколова, в составе которой не-
малое количество музыкальных коллективов,
работающих на достойном уровне,  – оркестр
народных инструментов, симфонический ор-
кестр, камерный хор, ансамбль хореографии,
совсем молодой, но высокопрофессиональ-
ный в исполнительском отношении оркестр
духовых инструментов. и другие. Благодаря
последним десятилетиям кропотливой ра-
боты мы воспитали достойного слушателя.
Это не пустые слова – у филармонии богатая

культурная жизнь, и к нам часто приезжают
такие именитые деятели культуры, как Вале-
рий Гергиев и Денис Мацуев. И многие отме-
чают, что у нас достаточно высокая культура
зрителя. Кстати, и любительское исполни-
тельское искусство в нашем городе на хоро-
шем уровне. И театры сейчас невероятно по-
пулярны.

- Да, я могу это подтвердить. В про-
шлом году мы посещали Музыкальный те-
атр Кузбасса имени А.К. Боброва и были
приятно удивлены заинтересованностью
аудитории к жизни театра. 

- У нас три областных театра и один муници-
пальный, и все заполнены зрителями. Мы гор-
димся нашим театром для детей и молодежи,

дважды обладателем престижной премии
«Арлекин». Театральная культура города на
хорошем уровне.

- На 2024 год планировались большие
мероприятия, которые можно было бы
представить на конкурс?

- Мы планируем провести Фестиваль
креативных индустрий на серьезном уровне.
В прошлом году мы освоили одну из новых
площадок – Московскую площадь, вмести-
тельность которой насчитывает до 50 000 че-
ловек. Думаю, что такой ресурс вполне помо-
жет нам в проведении масштабных культур-
ных событий. 

Беседовала 
Елена ЛАЩЕНКО

АРТ-ПРОСТРАНСТВО

11 июня в зале «Яблоко» 
в концерте приняли участие лауреаты 

в номинациях 
«Вокальное искусство», 

«Хореографическое искусство»,
«Хоровое искусство» 

и «Инструментальные коллективы».

Начало на стр. 10
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АРХИВ — ВРЕМЕН СПЛЕТЕНИЕ И СУДЕБ, 
И КОЛЫБЕЛЬ ГРЯДУЩИХ ДНЕЙ

Каждую профессию массовое сознание награждает
своими стереотипами. Архивистам повезло едва ли не меньше
всех: их представляют обычно как оторванных от мира «си-
них чулков», сидящих в полутемных подвальных помеще-
ниях и перебирающих изъеденные временем бумажки. На са-
мом деле это не так. Сегодня в век информационных техноло-
гий и скоростей архивисты могут сочетать тягу к современ-
ным технологиям, большой музыке, писать фантастические
романы и управлять академическим хором.

Не секрет, что приобретение качественных нотных изда-
ний является непростой задачей. Дело это весьма дорогостоя-
щее, а спрос на них невысокий. Да, и ассортимент очень редко
блещет разнообразием. И как следствие — неоправданно вы-
сокая стоимость нотных изданий. Относительно доступны
хрестоматийные произведения для музыкальных школ и дет-
ского исполнения. А все остальное приобрести, особенно вда-
леке от мегаполисов, практически невозможно. Также как и
невозможно издать симфоническую или оперную партитуру,
да еще с партиями инструментов. Это из области ненаучной
фантастики. Поэтому единственным доступным источником
нот для широкой аудитории являются библиотеки. Как тра-
диционные, так и электронные. Идея создать архив пришла
Борису Тараканову в 1996 году абсолютно случайно. В то
время он пел в хоре тенором, и ему поручили на весь хор сде-
лать копии партитуры «Херувимской песни» из Литургии
Павла Чеснокова, заоблачный 42-й опус. И был у него неогра-
ниченный доступ к старенькому копировальному аппарату
во Всероссийском научно-техническом информационном
центре. Неожиданно и некстати закончился тонер. Пришла
паника. Каково это — подвести целый хор, особенно когда
уже обещал! Но, вот чудо! На рабочем столе стоял боеком-
плект: компьютер, сканер и лазерный принтер. Борис упорно
и методично отсканировал всю партитуру, и с глубоким удов-
летворением, под утробные вздыхания лазерного принтера,
вывел необходимые страницы. Наш герой был собой страшно
доволен! Он уже собирался выключать компьютер, как вдруг
обратил внимание на скопившиеся в папке «Scan» многочис-
ленные файлы с каким-то психоделическим расширением
TIFF. Изучив бегло все «тиффозное» хозяйство, осознал, что
уже нет необходимости мучиться со старым постанывающим
копировальным аппаратом. Любое количество нот возможно
распечатать, просто нажав 2-3 кнопки, да еще и с другими по-
делиться! В тот день это было ошеломляющей новостью.
С этого дня он принялся маниакально сканировать все, что
содержало нотную запись, параллельно утаптывая это счастье
zip-архиватором, и выкладывая в Интернет! Вскоре на элек-
тронную почту посыпались сообщения: «Вау! Я же давно
за этим гонялся!» И здесь пришло осознание, что это дело хо-
рошее и надо его продолжать. Вот так оно все и зародилось:
«Когда б вы знали, из какого сора...»

Борис Тараканов убежден в том, что известное выражение
«бесплатный сыр бывает только в мышеловке» придумали не-
умные люди. Те, кто не способен что-то для кого-то сделать
просто так. И считает себя волонтером по жизни, совершенно
бесплатно публикуя ноты в своем архиве. Ведь такая публи-
кация сравнима с миллионным тиражом по всему миру. Бо-
рис — настоящий москвич, который любит свой город. С ран-
ней весны и по позднюю осень его часто можно встретить на
улицах города на велосипеде с большим и звонким клаксо-
ном. Родился он в 1968 году во Владивостоке. С детства оста-
лись очень смутные воспоминания о городе, так как бабушка
увезла внука в столицу в возрасте трех лет. В детстве Борис
мечтал стать космонавтом. Потом наступили периоды врача,
артиста театра и кино и, наконец, программиста. Последнюю
мечту удалось частично реализовалась, получив первое выс-
шее технико-экономическое образование в Государственном
университете управления. 16 лет отработал в Центральном
банке России ведущим экспертом по стандартологии и цент-
рализации информационных систем и одновременно руково-
дил хором РХТУ им. Д.И. Менделеева, получая огромное
удовольствие как от работы, так и от общения с замечатель-
ными людьми. Пока не грянул гром. Стали выходить интер-
вью на радио «Орфей», в глянцевых журналах, и руководство
Центробанка настояло на выборе Борисом его профессио-
нального будущего. Как любит говорить Борис: «Счастье —
это когда счастливы те, кого ты любишь». Это высказывание
Владислава Крапивина — любимого писателя и большого
друга Бориса. 

И выбор был сделан в пользу хорового дела, параллельно
Тараканов окончил дирижерско-хоровое отделение Универ-
ситета культуры. На стыке наук приходилось заниматься ин-
теграцией в хоровом деле, придумывая проекты и интерес-
ные, нестандартные решения. Как считает Борис, главное —
правильно и от сердца сформулировать запрос, и тогда реали-
зуются самые фантастические, нереальные вещи. Чем без-
умнее идея, тем у нее больше шансов реализоваться. Как ни
парадоксально звучит, но это именно так. Его педагогу по ди-
рижированию, Елене Максовне Круговой, принадлежит уни-
кальная философия: «Время, проведенное в хоре, в счет
жизни не идет». Так что все, кто в хоре — по-своему, долгожи-
тели. Человечество всю свою историю мучается вопросом,
как продлить жизнь. Как? Очень просто. Пойти в хор!

С середины 1990-х Нотный архив Бориса Тараканова пре-
вратился в Общероссийскую медиатеку и является не только
первым в России, но и наиболее крупным динамично разви-
вающимся тематическим ресурсом в мире. И кажется, что се-
годня уже нет никого, кто не знал бы «Нотную библиотеку
Бориса Тараканова». 

Сложно поверить, что добрая его половина закачивалась
по телефонному модему на скорости 9 600 с регулярными об-
рывами связи. Сегодня это уже не только нотный материал,
но и аудио- и видеоиллюстрации к представленным нотам,
в том числе, исполнительские примеры, учебные пособия по
различным направлениям музыкального искусства и образо-
вания, научные исследования, монографии и другие формы
прикладной литературы. Сегодня ежемесячно в библиотеке
появляется не менее тысячи новых единиц хранения. Уникаль-
ность проекта действительно заключается в сочетании бес-
платного доступа с количеством, разнообразием и, главное,
эксклюзивностью и качеством представленного материала.
Бесплатные нотные ресурсы в Интернете — это не альтерна-
тива существующим нотным изданиям или конкуренция из-
дательскому бизнесу. Это и расширение, и укрепление сово-
купного библиотечного фонда нашей страны. Ведь размеще-
ние материала в библиотеке приравнивается к многомил-
лионному тиражу на бесплатной основе для обеих сторон. Ос-
новная целевая аудитория архива — академические музы-
канты, как профессиональные, так и любители (ученики му-
зыкальных школ и взрослые исполнители). Особое место
в целевой аудитории занимают современные композиторы.
Для них размещение в нотном архиве дает возможность за-
явить о себе всему мировому музыкальному сообществу. При
этом ни в коем случае не забыты ни джаз, ни рок, ни саунд-
треки, ни многое другое. Нотный и литературный материал
поступает в библиотеку из открытых источников и представ-
ляется на безвозмездной основе в соответствии с положе-
ниями Федерального закона от 29 декабря 1994 г. № 78-ФЗ
«О библиотечном деле». При этом случайно попавшие в ар-
хив произведения, не предназначенные для свободного до-
ступа, удаляются незамедлительно — по запросу правообла-
дателей.

Архив постоянно развивается. В рамках его модернизации
по программе гранта Президентского фонда культурных ини-
циатив командой компании ДЕФИ совместно с Анной Мгерян
реализован ряд технических и технологических решений
по качественному развитию медиатики:

— адаптация сайта для мобильных устройств пользователей
Android: ПК, смартфоны и планшеты;

— улучшение всех пользовательских интерфейсов;
— создание личного кабинета пользователя различных

категорий (пользователи и композиторы);
— удобная фильтрация композиций по различным

параметрам;
— предварительный просмотр нот до скачивания;
— оцифровка и представление в свободный доступ редких

изданий (нотно-музыкальные отделы РГБ и РГДБ);
— оптимизация нотной базы и увеличение скорости

пополнения нотной библиотеки за счет привлечения допол-
нительных редакторов и за счет автоматизации процессов;

— улучшение графического качества размещенных
произведений;

— перевод нотного фонда в единый формат — PDF;
— модернизация поиска базы данных, включая увеличение

скорости и способности понимания косвенных запросов.
Фото из личного апхива Б.Тараканова

9 июня традиционно отмечается Международный день архивов. Дата была провоз-
глашена Международным Советом архивов в 2007 году на Генеральной ассамблее
в Квебеке (Канада). Мы с большим уважением относимся к труду архивистов и не
могли пройти мимо. 

Специально для нашего издания Владимир Пронин, основатель проекта «Библиотека
пренумерантов», который занимается изданием редких, ранее не публиковавшихся
архивных материалов, рассказал историю Бориса Тараканова — создателя крупнейшего
сетевого нотного архива.

- «Когда все вокруг спрашивают: 
«Почему?», Борис спрашивает: 
«Почему нет?» 

Владислав Крапивин, 
писатель

«В этом нотном архиве 
творится история, 
к которой очень хочется прикоснуться» 

Георгий Струве, 
композитор и дирижер

«В начале Бог сотворил Тараканова, 
а тот уже создал свой нотный архив»

Дина Рубина, 
писательница
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ТЕАТР ОТ ВЛАДИВОСТОКА ДО МОСКВЫ

В этом году фестиваль побил все рекорды
протяжённости театральных маршрутов:
ежегодно форум проводится в нескольких ре-
гионах страны, в этом году такими лока-
циями стали Приморский край, Тульская и
Самарская области. И если представить путь
по прямой от Москвы до Владивостока, то
это – шесть с половиной тысяч километров.
А если проехать по периметру четырёх-
угольника - Москва-Владивосток-Самара-
Тула-Москва, то цифры и вовсе будут невооб-
разимые. Но детский театральный марафон
«Страна-Театр-Школа» объединил такие уда-
лённые друг от друга регионы. И если первые
два тура смотра проводились «на местах», то
коллективы, отобранные в финал, получили
возможность показать свои работы в столице,
на известной академической сцене. В этом
году финалом фестиваля стала Малая сцена
Театра имени Наталии Сац, а торжественная
церемония закрытия состоялась в Детском
музыкальном театре юного актёра.

В качестве фестивальных работ были по-
казаны спектакли, охватившие практически
все жанры современного театра: и драма, и
всевозможные музыкальные постановки – от
фольклорных композиций и водевилей до
серьёзных работ, сопоставимых с профессио-
нальными мюзиклами. Заметим, что музыка
занимала большое место во всех постановках,
и в классических интерпретациях русских
сказок значительная часть эффектов ложи-
лась на музыкальную палитру. 

Обладателем и Гран-при стал Детский
эстрадно-музыкальный театр «Аплодис-
менты» из города Артём в Приморском крае
за добрый и трогательный спектакль «Дом,
где солнышко живёт». Остальные призы раз-
делились согласно специальным номина-
циям. Так, в номинации «Лучшая женская
роль» награждены Юлия Манцигина (роль
Сороки в спектакле «Дом, где солнышко жи-
вёт» Эстрадно-музыкального театра «Апло-
дисменты» города Артём) и София Киселева
(роль Аленушки в спектакле «Аленький цве-
точек» театра «Овация» Владивостокского
Двореца детского творчества). Лучшими ис-
полнителями мужских ролей стали Богдан
Лоханев (роль Антона в спектакле «Алень-
кий цветочек» театра-студии «Мы» Соколь-
нического Дома культуры города Тулы)
и Тимофей Шевяхов (роль Д'Артаньяна в спек-
такле «Три мушкетёра» театра «Балаганчик»
Центра культуры и досуга «Орион» города
Тулы). В номинации «Лучшая режиссура»
победителем стал спектакль «Научи меня
летать» Театральной студии при ТЮЗ
«Дилижанс» города Тольятти, в номинации

«Лучшее художественное решение» - спек-
такль «Шиворот-навыворот» театральной
студии «Эксперимент» города Тольятти. В но-
минации «Лучший актёрский ансамбль» на-
град удостоены две работы: спектакль «Рэп-
концерт «СТИХиЯBAND» театральной сту-
дии «Премьера» при драматическом театре
«Колесо» имени народного артиста России
Г. Б. Дроздова города Тольятти и спектакль
«Сказка о мёртвой царевне» театра-студии
«Сорванец» города Лучегорск в Приморском
крае. Приза за «Лучший музыкальный ан-
самбль» удостоен спектакль «Квартет» кол-
лектива «Соловушки» музыкального театра
«Синяя птица» Детской школы искусств №1
города Тулы. В номинации «Лучший музы-
кальный спектакль» - спектакль «Аленький
цветочек» музыкального театра «Овация» го-
родского Дворца детского творчества» города
Владивостока. 

Но, возможно, с особенном интересом
участники фестиваля ждали решения дет-
ского жюри. Это была отдельная судейская
коллегия, которая объединяла юных актёров
Детской оперной студии Театра Сац и Дет-
ского музыкального театра юного актёра. У
детского жюри была своя собственная номи-
нация, и лучшим, по мнению детского жюри,
спектаклем стал спектакль «Научи меня ле-
тать» Театральной студии при ТЮЗ «Дили-
жанс» города Тольятти.

Значительная часть афиши фестиваля -
методическая образовательно-педагогиче-
ская программа. В рамках Фестиваля прошли

практические мастер-классы для учащихся
и их педагогов в регионах, встречи с членами
жюри, театральными блогерами. В Театре
имени Наталии Сац был проведён курс
«Школа юного театрального блогера», в рам-
ках которого известные столичные музы-
кальные и театральные журналисты провели
занятия со старшеклассниками, а также сту-
дентами междисциплинарной творческой ма-
стерской факультета журналистики МГУ
«Кузница кадров». Онлайн к этому курсу
подключились школьники, занимающиеся в
Приморском отделении общероссийской
лиги юных журналистов. Лекторами курса
стали музыканты, музыкальные обозрева-
тели Владимир Зисман и Елена Алексеева,
театроведы, журналисты Надежда Кузякова
и Катерина Антонова, солистка оперной
труппы театра Сац и блогер Александра Ан-
тошина, а также пресс-секретарь Концерт-
ного зала Зарядье Ольга Кузьмина.

Уникальная идея этого смотра, заложен-
ная более сорока лет назад легендарной На-
талией Сац, выросла в мощное фестивальное
движение детских и юношеских театров,
а также студий общеобразовательных орга-
низаций со всей страны, - подчеркнула в при-
ветствии в адрес фестиваля министр куль-
туры РФ Ольга Любимова. - Проект уже
стал крупнейшим методическим центром:
помимо конкурсной части, значительную
часть афиши составляет образовательно-
педагогическая программа для учащихся и их
наставников».

А художественный руководитель Детского
музыкального театра имени Наталии Сац,
президент Ассоциации музыкальных театров
(которая организовала фестиваль), режиссёр
Георгий Исаакян, обращаясь к участникам
церемонии закрытия фестиваля, сказал: 

«Подводя итоги фестиваля и называя его
«третьим», мы должны понимать, что этот
фестиваль начался еще в 80-е годы по инициа-
тиве Наталии Сац, великой создательницы
детских театров нашей страны и мира. Пре-
красно, что традиции, заложенные нашими
предшественниками, знаменитыми деятелями
российской культуры, продолжаются сегодня.
В третьем фестивале приняли участие три
очень важных для страны региона. Опорный во
всех смыслах край – Приморский, на который
сегодня обращены глаза всего мира и надежды
нашей страны. Самарская область, знамени-
тая не только своей индустриальной мощью, но
и культурными традициями. И Тульская
область, которая дарит нам не только оружие
и ремёсла, но и сохраняет традиции отече-
ственной культуры. Поздравляю всех участни-
ков и подчёркиваю, что в этом фестиваля нет
проигравших: и коллективы, представляющие
свои регионы, и организаторы форума, которые
дают возможность прикоснуться детям и мо-
лодёжи к великим традициям отечественного
театра, к искусству литературы и музыки, -
все участники и создатели этого просвети-
тельского процесса, и дети, и педагоги объеди-
нены общим важным делом. Какую бы профес-
сию дети, участвующие в театральных поста-
новках, ни выбрали в будущем, они уже победи-
тели. Ведь они прикоснулись к чуду театра,
чуду искусства. Вспомним, что Эйнштейн иг-
рал на скрипке, знаменитый русский компози-
тор Бородин был химиком, а создатель музыки,
с которой мы рождаемся и которая сопровож-
дает нас всю жизнь, Римский-Корсаков – мор-
ской офицер. Какую бы стезю участники фе-
стиваля «Страна-Театр-Школа» ни выбрали
бы в жизни, уже сегодня каждый из вас – пре-
красный, яркий, замечательный гражданин на-
шей великой страны.» Растущая активность
фестиваля «Страна – Театр – Школа» пока-
зывает, что артистическая практика в школь-
ных театрах является важнейшим ресурсом
для воспитания творческих и ярких лично-
стей. Фестиваль демонстрирует, что школь-
ный театр важен не просто как развлечение,
но и как инструмент для всестороннего фор-
мирования человека. 

Дарья НАДЕЖДИНА
Информационное агентство 

«Музыкальный Клондайк»
Фото предоставлены организаторами проекта

Студия «Сорванец», Приморский край, приз за лучший актёрский ансамбль Театр «Аплодисменты», город Артём, Приморье, лауреат Гран-при

Театр «Балаганчик», Тула, спектакль «Три мушкетёра»

Завершился Третий Всероссийский фестиваль для детей и молодёжи «Страна – Театр –
Школа». Это фестиваль школьных самодеятельных театров, организованный Ассоциацией

музыкальных театров России при поддержке Министерства культуры РФ в рамках
федерального проекта «Творческие люди» национального проекта «Культура». 
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ВАЛЕРИЙ МАКАРОВ:
«Я НЕ МОГУ ПИСАТЬ МУЗЫКУ, НЕ ВИДЯ ТЕКСТ»

Солист оперной труппы Большого театра
России Валерий Макаров, помимо успешной
карьеры вокального исполнителя, также
является востребованным композитором.
Валерием Макаровым написаны два крупных
вокальных цикла: «Преодоление» на стихи
русских поэтов и «Тринадцать миниатюр на
стихи Марины Цветаевой». В ноябре 2020
года прошла премьера его оперы на сюжет
северной легенды Ивана Бунина «Велга»,
которая состоялась в Культурном центре
Елены Образцовой при участи и солистов
Большого театра России. В феврале 2023 года
«Велга» прозвучала и для московской
публики. Событие прошло при поддержке
Грантов Мэра Москвы.

- Валерий, вы солист оперной труппы
ГАБТ России, приглашённый солист ряда
знаменитых оперных театров России.
А как вы стали композитором и автором
оперы?

- В детстве я обучался в самарской музы-
кальной школе по классу вокала. Мои педа-
гоги заметили, что мне нравится импровизи-
ровать и сочинять свои музыкальные темы,
поэтому предложили дополнительно посту-
пить в Самарский государственный институт
культуры в класс композиции. Собственно,
там я и обучался под руководством Аллы
Леонидовны Виноградовой. 

Параллельно моему обучению в обще-
образовательной школе мы с моим педагогом
Анной Юрьевной Костенко выпустили мой
первый сборник романсов «Преодоление».
Получился такой цикл вокальных произведе-
ний на стихи русских поэтов, который впо-
следствии был выпущен при поддержке
Самарской епархии и представлен в Доме
актера имени М.Г. Лазарева (Прим. редакции:
– Самарское отделение СТД РФ) при участии
ведущих солистов Самарского академиче-
ского театра оперы и балета. Это было первое
творение, которое послужило дальнейшим
толчком к сочинению музыки. 

Во времена моего обучения, вначале в му-
зыкальной школе, а потом на первых курсах
училища, случились мои первые крупные по-
беды на международных конкурсах по компо-
зиции. На тот момент в моём послужном
списке именно вокальных конкурсов было
достаточно много, поэтому я уделял особое
внимание конкурсам по композиции. И, ко-
нечно, определенный успех на них также
вдохновил меня на дальнейшее развитие
в этом ремесле. 

Тогда мною было написано много хоровых
произведений, для вокальных ансамблей, для
детских хоров. Я очень любил поэзию. Зная
об этом, моя первая педагог по вокалу поре-
комендовала обратить внимание на книги ее
отца, который писал стихи о нашем городе.
В итоге, к юбилею города я сочинил произве-
дение «Песнь о Самаре» для хора. 

Вокальная музыка близка мне по роду дея-
тельности, потому что я сам вокалист, и знаю,
как удобно писать для вокалистов и что
нужно для красивого звучания. Поэтому я
начал сочинять именно в этом жанре. Опера,
про которую мы в дальнейшем поговорим,
создавалась в 2018 году. В 2019 году она была
завершена.

Премьера прошла в Санкт-Петербурге
в Культурном центре Елены Образцовой.
Поэтому Елена Васильевна – не побоюсь
этого слова – ангел данного творения. Она
невидимо ведет эту оперу. Судьбоносно, что
премьера состоялась в Культурном центре ее
имени, а в Москве в 2023 году, показ прошёл
в зале Государственного центрального музея
современной истории России при поддержке
Фонда Елены Васильевны, что для меня тоже
очень важно. 14 мая на сцене Самарской го-
сударственной филармонии, в рамках кон-
церта молодых композиторов Самары,
увертюра из оперы «Велга» прозвучала
впервые в исполнении оркестра. 

- Можете рассказать, как вам пришла
идея поставить оперу «Велга» и почему вы
взяли такой сюжет?

- Идея оперы возникла давно, еще в школь-
ном возрасте, когда я занимался в театраль-
ной студии. Мне довелось принимать участие
в драматическом спектакле «Велга», и меня
сразу зацепил этот сюжет. Для меня был уди-
вительным тот факт, что никто из композито-
ров не затрагивал творчество Бунина так ак-
тивно, потому что оно очень музыкально. Там
можно показать красоту северной природы,
могущество моря, северных пейзажей, при-
роды… И конечно же очень непростые ду-
ховно-философские образы и мысли. Мне за-
хотелось сочинить оперу на этот сюжет. 

- Расскажите про работу с авторами
либретто – Анной Нифантьевой и Григорием
Хубулавой. Как началось и проходило ваше
сотрудничество в процессе постановки?

- В нашем времени понятие «либреттист»
практически сошло на нет. Найти человека,
который бы сделал грамотное либретто очень
сложно. Я сам пишу стихи, поэтому вначале
сам пробовал работать над либретто поста-
новки. Но мне сложно писать музыку именно
на свои стихи.

У меня практически нет своих авторских –
композиторских – вещей на свои стихи, по-
тому что я всегда иду от слова. Я не могу пи-
сать музыку, не видя текст, так как для меня
он очень важен. Для меня текст – это музы-
кальная атмосфера, гармоническое полотно.
Собственно так и родился Цветаевский цикл:
я читал стихи, и музыка сама рождалась. Ко-
нечно, в процессе она изменялась, дорабаты-
валась, преобразовывалась сама структура
произведения. Но все шло от стихов. 

Интересно, что ни с кем из авторов либ-
ретто я лично не виделся, но при этом мы зна-
комы. С Анной Нифантьевой мы общаемся
уже около 10 лет. Мы познакомились, когда
она написала мне восторженный отзыв в ВК,
после моего участия в одной из телевизион-
ных передач. После этого мы поддерживали
общение в социальных сетях. Я видел, что
она выкладывает свои стихи и песни, при
этом работая в обычной школе искусств, где
преподает вокал. И эти стихи мне понрави-
лись. Я много раз пытался сотрудничать
с различными либреттистами, но каждый раз

мне они не подходили. Стихи настолько
должны быть лаконичными, чтобы написать
на них музыку и передать сюжет.

Я предложил ей безумную идею для со-
трудничества, и она настолько прочувство-
вала данный материал, идею и замысел, что
буквально через несколько недель либретто
было готово. Но мне захотелось разнообра-
зить текстовую палитру слога и, уже завер-
шая работу над оперой, я дописал несколько
монологов Велги, потому что мне было важно
показать не только описательные события ис-
тории, что заложены у Бунина, но и больше
раскрыть внутренние и психологические
судьбы героев, про которые не так много на-
писано. В этом мне очень помогли стихи Гри-
гория Хубулавы, которые также включены и
использованы в опере. Это потрясающий пи-
терский автор. Я считаю, что он гений нашего
века, потому что из ныне живущих авторов
никто так не трогал и не восхищал глубиной
своих строк, как он. 

- У вас блестящий состав солистов.
Как проходил отбор на партии?

- Действительно, мне очень повезло, что
в нашем проекте работали прекрасные музы-
канты. И я это говорю не ради красного слова.
Каждый из артистов погрузился в свою роль и
максимально выполнил задачу, что это про-
извело сильное впечатление и на публику
в том числе. Мы очень много работали над
этим с ребятами. Опера – непростой жанр, это
роль, поэтому важно передать не только музы-
кальную партию, но и наполнить ее актерским
проживанием. За время двух показов оперы
у нас было два совершенно разных состава.
В Москве у всех ребят это было первое пред-
ставление, и я хочу поблагодарить их за то, что
за небольшое количество времени они подго-
товили непростой для исполнения материал и,
по-моему, сделали это отлично. Я надеюсь, что
в дальнейшем мы не раз предоставим эту
оперу. Пока четких планов нет, но я надеюсь,
что она получит жизнь именно на театральных
подмостках, потому что задумывалась она
именно, как театральное действо. 

Если вы слушали оперу, то могли заме-
тить, что там много инструментальных фраг-
ментов, которые написаны как раз для сцени-
ческой редакции. Мы решили ничего не со-
кращать и исполнить ее в том виде, в котором
она была задумана. В этом, может быть, и за-
ключается прелесть концертного исполне-
ния, ведь каждый может представить своё ви-
дение. Так же я хочу отметить потрясающую
работу пианистки Карины Погосбековой,
которая на своих хрупких плечах вынесла

исполнение всей оперы. В этот вечер она
стала камертоном нашей команды. Карина
аккомпанировала многим великим музыкан-
там, и ее участие в данном проекте большая
честь. Наше знакомство началось с проекта
«Музыка нашего времени», художественным
руководителем которого она является. За что
ей также выражаю огромную благодарность:
она любит музыку и популяризирует именно
вокальную музыку XX-XXI веков, поэтому
я хочу пригласить людей и на ее проект. Я ду-
маю здорово, что сегодня публика заинтересо-
вана новыми композиторскими высказыва-
ниями. В наше время очень важно сочинять и
музыкой оставлять в памяти этот непростой век.

- Премьера оперы прошла в рамках про-
екта Фонда Елены Образцовой. Я знаю,
что вас связывает многолетняя история
совместной работы. Расскажите, с чего
она началась?

- С нашего знакомства прошло очень
много времени. Сейчас мы делаем уже не пер-
вый совместный проект, и я счастлив быть
участником их творческих программ. Я рад,
что дело Елены Васильевны живет. Мне по-
счастливилось принять участие в ее конкурсе
в Петербурге еще при жизни Елены Образцо-
вой и завоевать  главный приз - Гран-При. Я
не забуду тот момент, когда в возрасте 13 лет
мне довелось петь в Большом зале Филармо-
нии имени Д. Д. Шостаковича.  По сей день
я с огромной гордостью, честью и ответствен-
ностью ношу звание лауреата конкурса этой
великой певицы. И всегда благодарю Фонд
за то, что они остаются неравнодушными
к моим творческим проектам и поддержи-
вают творческие идея. 

- Можете рассказать, какие другие
композиторские работы вы представили
недавно?

- Не могу не упомянуть свою недавнюю
премьеру, которая прошла в декабре про-
шлого года в Самаре. Это вокальный цикл на
стихи Марины Цветаевой «13 миниатюр»,
который исполнили солистка Голландской
национальной оперы Инна Деменкова и пиа-
нист Московской консерватории Николай
Манаков. В интернете есть эта запись, и все
интересующиеся люди могут с ней ознако-
миться. Это совершенно другая музыка и по
замыслу и по музыкальному языку нежели
«Велга», потому что опера была написана на-
много раньше, чем этот опус. 

Беседовала Александра САЙДОВА
Фотографии из личного архива

Валерия Макарова

Валерий Макаров
Из личного архива

Шаман - Данила Чернецов, Вещая Чарна - Элеонора Горшкова, 
Велга - Пелагея Куренная, пианистка Карина Погосбекова, Валерий Макаров,

Снеггар - Алина Черташ, Ирвальд - Артём Попов
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«АРТ-ЦЕНТР ПЛЮС» ПРЕДСТАВЛЯЕТ

ГАРРИ СУППЕС: «КОНКУРС – ЭТО КАК ПОДВЕДЕНИЕ 
ИТОГОВ ЭТАПА МОЕЙ РАБОТЫ»

Информационное агентство «Музыкальный Клондайк»
продолжает знакомить читателей с юными талантами. Сегодня
у нас в гостях лауреат всероссийских и международных
конкурсов Гарри СУППЕС. 

- Гарри, расскажи о своих педагогах. Насколько для
тебя важно быть «на одной волне» с преподавателями?
Как вы выбираете произведения на конкурсы?

- У меня замечательные преподаватели. Я открытый чело-
век, и мне нравится наше доверительное общение на заня-
тиях по классу фортепиано с Натальей Юльевной Пановой.

Наталья Юльевна принимает большое участие в моей судьбе
пианиста: в этом году мы ездили в Нижнюю Туру для участия
в Творческой школе «Окно в будущее» для преподавателей и
учащихся образовательных учреждений культуры и искусства
Свердловской области и Уральского региона. Я благодарен На-
талье Юльевне за внимательное и чуткое отношение ко мне, за
то, что она поддерживает меня и дает импульс к развитию. 

Я обожаю теорию музыки! Музыкально-теоретические
дисциплины мне преподает заслуженный деятель культуры
Ханты-Мансийского автономного округа Югры Ольга Юрь-
евна Цветкова. У Ольги Юрьевны я обучаюсь со 2-го класса.
Я считаю, что с ней мы на одной волне, в одной тональности,
в абсолютном консонансе! Я с радостью посещаю занятия по
сольфеджио, мне приносит огромное удовольствие все, что
мы делаем с Ольгой Юрьевной: пишем ли диктанты, делаем
ли гармонический анализ, поем ли сольфеджио. И это прино-
сит результаты. Например, в Международной просветитель-
ской акции «Всеобщий музыкальный диктант» я написал на
«отлично» четыре диктанта (диктанты 5, 6, 8, 9), два из них
на 10 баллов. Также я принял участие в 4 мероприятиях по
теории музыки, включенных в перечень олимпиад и других
интеллектуальных и творческих конкурсов на 2022/23 учеб-
ный год, утвержденных Министерством просвещения Рос-
сийской Федерации. Мне нравится принимать участие в та-
ких мероприятиях: всегда сталкиваешься с интересными,
сложными заданиями, принимаешь вызов и стараешься вы-
ложиться на 100 процентов. Думаю, что мое увлечение и лю-
бовь к теории музыки, которые мне привила Ольга Юрьевна,
могут привести к выбору профессии. 

По классу композиции я обучаюсь в классе кандидата педа-
гогических наук, члена Союза композиторов России Дениса
Николаевича Павлова. Композицией я занимаюсь с 9 лет. Де-
нис Николаевич направляет меня, дает советы при написании
сочинений обучает основам композиции. В этом году под руко-
водством Дениса Николаевича был организован концерт моей
авторской музыки. Мною были исполнены собственные образ-
ные сочинения «Крокодил», «Улитка», «Деревья», а также со-
чинения на материале фольклора народов ханты и манси – ми-
ниатюра «Про бурундука», вариации на тему хантыйской песни
«Леший», цикл «Три пьесы по мотивам югорского фольклора»
(включающий части «Трясогузка», «Хантыйский старец»,
«О мансийском народе»). Также в концертной программе прини-
мали участие замечательные музыканты-исполнители колледжа

русской культуры, исполнившие мои сочинения. Я очень бла-
годарен Денису Николаевичу за его труд наставника, за то,
что он открывает для меня новые горизонты творчества, по-
могает моему самовыражению в качестве композитора. 

Художественным словом и театром я занимаюсь с Андреем
Викторовичем Дзюненко. Эти занятия помогают мне разви-
вать память, осваивать сценическую речь, актерское ма-
стерство, помогают свободно чувствовать себя на сцене. Анд-
рей Викторович очень талантливый актер театра и препода-
ватель. Он вдохновляет меня, наши занятия всегда заворажи-
вают, как и весь мир театра.

- Когда ты открыл для себя интерес к сочинению му-
зыки? Как происходит процесс сочинения?

- Я начал заниматься композицией в 3-м классе. Первое
мое произведение называлось «Марш жуков». Это бодрое ше-
ствие насекомых написано в простой трехчастной форме,
с контрастной средней частью, в которой жуки вспоминают
родной дом. Я пишу пьесы на вдохновившие меня образы,
пишу произведения по фольклору ханты и манси. Сначала я
придумываю основной мотив произведения, затем он обрас-
тает аккомпанементом, подголосками, изобразительными эф-
фектами. Потом я определяюсь с формой и продолжитель-
ностью произведения. Это долгая работа, которая занимает
месяцы. Мне нравится исполнять свои произведения
на рояле. Сейчас моя любимая фортепианная пьеса – это «Де-
ревья». 

- Как часто ты принимаешь участие в конкурсах и фе-
стивалях? На твой взгляд, что они дают тебе положи-
тельного в обучении? 

- Я постоянно принимаю участие в различных конкурсах и
олимпиадах. В исполнительских конкурсах, конкурсах по ком-
позиции и художественному слову мне интересно проанали-
зировать, чего я достиг по сравнению с другими участниками.
В первую очередь конкурс служит подведению итогов моей ра-
боты, но мне нравится и побеждать! А в конкурсах и олимпиа-
дах по теории музыки можно подчерпнуть много нового и ин-
тересного и обратить внимание на различные виды деятельно-
сти, это очень захватывающе!

Полную версию интервью 
читайте на нашем сайте 

ИА «Музыкальный Клондайк»
Фото из личного архива Г. Суппеса

Увлекаться музыкой Егор Масюков начал
в раннем детстве – начиная с двух лет. Ещё
совсем малышом его брали на концерты,
в которых участвовала его старшая сестра,
учившаяся в то время в музыкальной школе.
Егор вёл себя спокойно и совсем не
капризничал.

Научившись ходить, он всё чаще и чаще под-
ходил к пианино в комнате сестры и с большой
осторожностью и трепетом касался клавиш.

Позднее он начал посещать группу ран-
него эстетического развития, где очень бы-
стро делал успехи, начал петь. Поддерживая
маленького Егора в его увлечении, родители
покупали разные познавательные красочные
книги о музыке и включали диски с записями
музыкальной классики. Егор внимательно
слушал и пытался повторять партии вокали-
стов. Уже совсем скоро он начал самозаб-
венно петь и танцевать, устраивая импрови-
зированные концерты в любом месте, где
звучала музыка: в торговых центрах, на набе-
режных, дома и в гостях. Всё, что им двигало
в этот момент, была музыка.

Интерес к музыке со временем не только
не угасал, но и стал расти. Опережая учебную
программу, Егор всё больше и больше вовле-
кался в мир музыки: его интересы и кругозор
уже не ограничивались одной классикой.
Так в жизнь Егора пришла поп-музыка
во главе с её королём: Майклом Джексоном,
который на долгое время стал его кумиром и
вдохновителем. 

В 2020 году Егор поступил в музыкальную
школу им. Йозефа Гайдна на хоровой отдел.

В этой же школе училась когда-то его сестра.
Детская музыкальная школа им. Йозефа
Гайдна - это одно из старейших и крупней-
ших образовательных учреждений Департа-
мента культуры Москвы. В 2020 году школа
отпраздновала юбилей – 75 лет со дня осно-
вания. Благодаря хорошему оснащению и
профессионализму педагогов для каждого из
практически тысячи учеников открыты раз-
ные направления для творчества в стенах
школы.

Сейчас Егор успешно поёт и регулярно
выступает в составе хора мальчиков и юно-
шей «Cantus» под руководством Александры
Аркадьевны Самохваловой. Этот замечатель-
ный хор является выдающимся коллективом
Москвы, победителем нескольких всероссий-
ских и международных хоровых конкурсов.
Хор «Cantus» принимает очень активное уча-
стие в концертной жизни столицы и сотруд-
ничает с известными взрослыми хорами. Хор
мальчиков и юношей «Cantus» дважды получал

звание ведущего творческого коллектива
Москвы.

Хорошими результатами отличается Егор
и в занятиях фортепиано. Его встреча с педа-
гогом Ириной Викторовной Лях положила
начало большой дружбе и переросла в вооду-
шевляющий творческий союз двух тонко чув-
ствующих, увлечённых музыкой людей. Для
Егора занятия по фортепиано это не просто
уроки, это «душа моего сердца», – как он сам
любит говорить. Он участвует во всех школь-
ных концертах, нередко выступает и на
окружных, где получает дипломы. 

Помимо успехов в учёбе у Егора уже
сейчас наблюдается сильное стремление к за-
нятиям композицией. Ему нравится подби-
рать мелодии на слух, разучивать дополни-
тельные произведения, не входящие в учеб-
ную программу, и очень хочется сочинять
собственную музыку.

Кроме того, он любит делать свои музы-
кальные постановки, устраивать концерты,
где всё почти по-настоящему: афиши, билеты,
сцена, артисты, зрители, музыкальные ин-
струменты, спецэффекты и соответствующее
техническое оборудование. Всё очень реаль-
ное, хоть и игрушечное.

На вопрос «Кем ты хочешь стать, когда
вырастешь?» Егор отвечает: «Я хочу быть
певцом, аранжировщиком, диджеем, компози-
тором… В общем я хочу стать музыкантом!»

Анастасия МАСЮКОВА
Фото Л. Ольховской из личного 

архива Егора Масюкова

ЕГОР МАСЮКОВ: «ХОЧУ СТАТЬ МУЗЫКАНТОМ»
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